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В Ц е н т р а л ь н о м Комитете КПСС
Центральный Комитет КПСС, рас

смотрев итоги состоявшихся в июле- 
августе 1980 г. встреч в Крыму Гене
рального секретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева с Первым секре
тарем ЦК ВСРП Я. Кадаром, Генераль
ным секретарем ЦК КПЧ, Президентом 
ЧССР Г. Гусаком, Первым секретарем 
ЦК ПОРП Э. Тереком, Генеральным 
секретарем РКП, Президентом СРР 
Н. Чаушеску, Первым секретарем ЦК 
Б КП, Председателем Государственного 
совета НРБ Т. Живковым, Генераль
ным секретарем ЦК СЕПГ, Председате
лем „Государственного совета ГДР 
Э. Хонеккером, Генеральным секрета
рем ЦК НРПЛ, премьер-министром 
ЛНДР К. Фомвиханом, Первым секре
тарем ЦК МНРП, Председателем Пре
зидиума Великого Народного хурала 
МНР Ю. Цеденбалом, высоко оценивает 
значение этих встреч для углубления 
взаимодействия социалистических госу
дарств во всех областях и полностью 
одобряет работу, проведенную товари
щем Л. И. Брежневым.

Вместе с советско-вьетнамскими пере
говорами на высшем уровне, состояв

шимися в начале июля с. г. в Москве, 
крымские встречи 1980 года стали но- 

' вым крупным этапом в деле упрочения 
социалистического содружества.

В ходе крымских встреч обстоятельно 
обсуждены состояние и перспективы раз
вития двусторонних отношений СССР с 
братскими социалистическими странами. 
В предстоящие годы намечено осущест
вить значительные шаги по дальнейшему 
расширению равноправного взаимовы
годного экономического сотрудничества 
социалистических государств. При этом 
особое внимание будет обращено на эф-, 
фективность народнохозяйственных свя
зей, повышение роли специализации и 
кооперации производства на основе со
гласованных долговременных программ. 
Эти связи будут стимулировать разви
тие национальных экономик, способство
вать подъему народного благосостояния, 
решению задач социалистического и 
коммунистического строительства.

Совершенствование и углубление ме
ждународного социалистического разде
ления труда, последовательное проведе
ние курса на социалистическую эконо
мическую интеграцию в рамках Совета 
Экономической Взаимопомощи, умноже
ние связей . друг с другом — это верный 
маршрут к новым высотам в социально- 
экономическом развитии социалистиче
ских государств.

Крымские встречи 1980 года, как и 
состоявшееся ранее в польской столице

совещание Политического консультатив
ного комитета государств — участников 
Варшавского Договора, веско подтвер
ждают, что страны социализма в своей 
внешней политике превыше всего ставят 
интересы сохранения й упрочения мира, 
утверждение прав всех народов на сво
бодное и независимое развитие.

Продвинуть вперед разрядку напря
женности, придать ей новое дыхание, 
обеспечить реальный поворот от гонки 
вооружений к разоружению, добиться 
справедливого политического урегулиро
вания существующих конфликтных си
туаций — таковы главные задачи, на 
решение которых направлена внешняя 
политика стран социалистического со
дружества.

Международная обстановка продол
жает оставаться сложной. Причины то
му — действия США и других стран 
НАТО, которые вознамерились нару
шить сложившееся примерное равенство 
военных сил, обеспечить себе превосход
ство над социалистическим содружест
вом. Негативное влияние на междуна
родные отношения оказывает партнерст
во империалистов и пекинских гегемони- 
стов, которые ориентируются на даль
нейшее нагнетание международной на
пряженности во имя осуществления сво
их великодержавных шовинистических 
замыслов.

Социалистические страны выступают 
за продолжение и углубление политиче
ского диалога между государствами, при
надлежащими к различным социальным 
системам. Они за то, чтобы диалог имел 
предметный деловой характер, охваты
вал кардинальные проблемы современ
ной международной жизни. Нет таких' 
проблем в Европе, в Азии, в других ча
стях мира, которые социалистические 
страны не были бы готовы урегулиро
вать за столом переговоров.

Таков подход социалистических стран 
и к разоружению — ключевой проблеме 
наших дней.

Положить конец гонке всоружений 
возможно. Известно, что Советский Со
юз выступил с крупными инициативами, 
предложив без промедления начать пе
реговоры по ракетно-ядерному оружию 
средней дальности в Европе в органи
ческой увязке с американскими ящерны
ми средствами передового базирования. 
СССР выдвинул конкретные предложе
ния на переговорах по сокращению 
вооруженных сил и вооружений в . Цен
тральной Европе, учитывающие позицию 
западных участников этих переговоров’

Позитивный отклик Запада на новые 
советские инициативы, его готовность к

военной разрядке открыли бы путь к 
реальному ограничению гонки вооруже
ний, стали бы стимулом для выработки 
и осуществления более далеко идущих 
мер в этом направлении.

. В Крыму бь;л ясно подтвержден кон
структивный подход стран социалистиче
ского содружества к предстоящей мад
ридской встрече. В Мадриде главные 
усилия должны быть сосредоточены на 
согласовании практических шагов по 
реализации положений всех разделов За
ключительного акта, принятого в Хель
синки. Особо важное значение имело бы 
достижение согласия относительно про
ведения общеевропейской конференции 
по военной разрядке и разоружению.

Социалистическое содружество целе
устремленно выступает за утверждение 
независимости и национального сувере
нитета всех народов.

Братские, страны солидарны с ап
рельской афганской революцией, за
воевания которой хотели бы перечерк
нуть те, кто организует контрреволюци
онную интервенцию, пытается вмеши- 

. ваться во внутренние дела этого само
стоятельного неприсоединившегося го
сударства. Политическое урегулирование 
ситуации вокруг Афганистана — а путь 
к нему намечен в известных предложе
ниях правительства ДРА, -— безусловно, 
позитивно сказалось бы на обстановке в 
этой зоне, содействовало бы улучшению 
мирового политического’ климата. Пре
пятствия к этому создаются США, а 
также Китаем, которые, используя в 
этих целях прежде всего Пакистан, ис
кусственно подогревают напряженность 
вокруг ДРА.

В ходе крымских встреч выражалась 
озабоченность осложнением обстановки 
в Юго-Восточной Азии. Усилия Вьетна
ма, Лаоса и Кампучии, направленные 
на превращение Юго-Восюч.ной Азин в 
зону мира и стабильности, отвечают ин
тересам всех государств этого региона. 
Эти .усилия не могут не встречать энер

гичной поддержки со стороны братских 
социалистических государств.

Крымские встречи 1980 гада несом
ненно повысят уровень координации 
внешней политики социалистических го
сударств. На них уточнены конкретные 
цели, к достижению которых и будут 

направлены согласованные усилия дру
жественных стран.

ЦК КПСС обязал соответствующие 
ведомства и учреждения принять к ис
полнению практические задачи, опреде
ленные в ходе встреч в Крыму товари
ща Л. И. Брежнева с руководителями 
братских партий и государств.

В О З В Р А Щ Е Н И Е  Т О В А Р И Щ А  
Л.  И. Б Р Е Ж Н Е В А  В М О С К В У

25 августа из Крыма в 
Москву возвратился Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Пре

зидиума Верховного Сове
та СССР Л. И. Брежнев.

На аэродроме его встре
чали члены Политбюро ЦК 
КПСС, кандидаты в члены

Политбюро ЦК КПСС, 
секретари ЦК КПСС, дру
гие товарищи.

(ТАСС).

Социалистические обязательства
механизаторов у б о р о ч н о -  транспортных
комплексов совхоза 
Т о м с к о г о

Приш ла и на сибирские поля осенняя 
пора — самая страдная и ответственная 
пора для земледельца. Хлебная нива 
радует выращенным урожаем. Но к 
радости земледельца примешивается и 
тревога: холодное дождливое лето за
держало созревание хлебов, отодвину
лись и  сроки жатвы.

.Механизаторы нашего совхоза уже 
завершили уборку кукурузы  и через 

несколько дней приступят к массовой 
жатве хлебов, широко используя раз
дельный способ уборки.

Соревнуясь за  достойную встречу 
XXVI съезда КПСС, тщательно взвесив 
свои возможности, механизаторы совхо
за решили сделать все, чтобы своевре
менно убрать урожай, не допустить по
терь зерна.

им. 50 - летия СССР
р а й о н а

За счет высокой организации труда, 
хорошо поставленного.. технического 
обслуживания и бесперебойной работы 
уборочных агрегатов коллективы двух 
уборочно-транспортных комплексов обя
зались сократить намеченные ранее ра
бочими планами сроки уборки на 4 дня 
и завершить обмолот хлебов на площ а

ди 4.260 гектаров к 15 сентября, собрать 
по 20—22 центнера с гектара, выпол
нить план продажи зерна государству.

Намечено до 1 октября произвести за 
сыпку высококачественных семян под 
урожай 1981 года, полностью заскирдо
вать солому и заверш ить вспашку зяби.

Обязательства обсуждены и приняты 
на общем собрании механизаторов сов
хоза им. 50-летия СССР Томского райо
на.

Социалистические обязательства
м е х а н и з а т о р о в  у б о р о ч н о - т р а н с п о р т н о г о  
к о м п л е к с а  с о в х о з а  « П о б е д а »

Механизаторы совхоза «Победа», за- 
BegimiB, как и намечалось в социали
стических обязательствах. заготовку 
грубых кормов до 1 августа, выиграли 
время и сумели хорошо подготовиться к 
новой сельскохозяйственной кампании— 
уборке кукурузы, которая уже идет 
полным ходом.

В полной готовности совхоз встречает 
и жатву. В короткие сроки и с высоким 
качеством механизаторы скосили рожь, 
намолотив по 22,3 центнера с гектара.

Считанные дни остаются до наступ
лении массовой уборки зерновых. Хо
лодное лето задержало их созревание, 
отодвинуло сроки уборки. Это обязыва
ет вести ж атву в более короткие сроки, 
ускоренными темпами, чтобы не допу
стить потерь зерна. Уборку планирует
ся вести по-ипатовски.

В зависимости от погодных условий 
применим как прямое комбайнирова- 
ние, так и раздельную уборку. На поля 
выйдут все зерноуборочные комбайны 
м заверш ат уборку хлебов за  25 рабо
чих дней, не позднее 18—20 сентября. 
Намечено собрать по 18 центнеров зер
на с гектара.

Вслед за уборкой зерновых специали
зированные звенья начнут уборку соло
мы. В их распоряжении имеется и ш и
рокозахватная волокуша, которая наве
ш ивается на трактор К-700.

Созданы звенья по вспашке зяби. Зяб
левый клин составляет 8.500 гектаров. 
.За сутки в среднем по хозяйству будет 
вспахано не менее 360 гектаров полей. 
Закончить эту работу планируется до 
5 октября.

Для обеспечения высоких темпов ра
боты коллектива уборочно-транспортно
го комплекса имеются все необходимые 
условия. В каждом уборочном отряде 
есть звено технического обслуживания 

и полевого ремонта. В его составе—сле
сари-наладчики, сварщик. В распоря
жении звена — машина-летучка.

Выделен транспорт для подвоза м еха
низаторов на поля, доставки обеда. Ме
ханизаторы будут обеспечиваться горя
чим питанием. Продуманы и приняты 
условия трудового соперничества.

Обязательства обсуждены и приняты 
на общем собрании механизаторов сов
хоза «Победа» Томского района.

ВОСКРЕСНЫЕ РЕЙСЫ ШОФЕРОВ
САРАТОВ, 25 августа. 

(Корр. ТАСС). Хорошо по
трудились в субботу и вос
кресенье на хлебных трас
сах водители предприятий, 
учреждений и строек Сара
това. Эти дополнительные 
рейсы после рабочей неде
ли городские шоферы по
святили XXVI съезду 
КПСС.

Передовой шофер автоба
зы № 3 Главприволжск-

строя П. Маиахов на «Тат
ре» с двумя прицепами пе
ревез из колхозов и совхо
зов Самойловского района 
на элеватор 308 тонн зерна. 
За один рейс он доставлял 
по 28 тонн хлеба. По пять 
грузовиков заменяли свои
ми автопоездами и его то
варищи по труду — Н. Ху
дяков и Е. Макаров. По- 
ударному трудились сара
товцы в выходные дни: 
каждый автомобиль совер

шил шесть—восемь рейсов.
В вывозке урожая приня

ли участие и водители из 
других городов области — 
всего более тысячи человек. 
Городские автострады дей
ствовали в общей системе 
централизованных перево
зок хлеба по графикам, со
ставленным ЭВМ.

Саратовцы ведут достав
ку зерна на элеваторы в 
счет второго миллиона 
тонн.

М а с т е р а  ж а т в ы  с о в е т у ю т :
ввести на уборке звеньевую организацию труда с коллективной формой оплаты; использовать поле
вые тока; широко применять раздельную уборку и  контрольные обмолоты

После нескольких дней совсем не августовской жары 
утром над Кожевниковой раскатился гром, прошел ко
роткий дождь, а за ним потянулись нудные тучи, ползу
щие. казалось, по самой земле. Потяжелели, пробухнув 
влагой, колосья пшеницы и метелки овса. Умолкли мо
торы только что работавших жаток и комбайнов, за
стывших в длинном ряду, В любую минуту готовых дви
нуться на пшеничную ниву. Но, не считаясь с ж елания
ми и возможностями людей, природа снова и безжало
стно, отнимала еще один день у уборочной страды.

Именно в этот день .сюда, на полевой стан совхоза 
«Кожевниковский», прибыли знатные комбайнеры обла
сти, чтобы встретиться друг с другом, обогатиться взаим
ным опытом, посоветоваться о тактике действий в этих 
сложных условиях. Заслуженная гвардия хлеборобов. 
Илья Матвеевич Барыныч и Николай Петрович Щемелв 
на правах хозяев встречают Николая Игнатьевича Чири
кова и Германа Александровича Гаана из совхоза име
ни XXI съезда КПСС, Александра Васильевича Горшка- 
лева из колхоза «Гигант» Шегарского района. Александ
ра Кондратьевича Винтера из совхоза имени 50-летия 
СССР и Валентина М аксимовича Селезнева из совхоза 
«Победа» Томского района.

Во встрече приняли участие член ЦК КЦСС, первый 
секретарь обкома КПСС Е. К. Лигачев, первый секретарь 
Кожевниковского райкома КПСС В. И. Певнев.

Одна мысль у всех: хлеба 
в этом году 'выросли хоро
шие. От 18 до 30 центнеров 
с гектара дают контрольные 
обмолоты или намолоты в 
первые дни уборки. «При
бавить уже нельзя, — ска
зал главный агроном совхо
за «Кожевниковский» М. И. 
Пивень. — но важно не от
нять во время уборки, со
брать все без потерь».

Мастер на то и мастер, что 
любое обстоятельство ему 
подвластно. Хлеба нынче 
хороши, да созревают позд
но и неравномерно, погода 
совсем не союзник земле

дельцу. Тут особенно нужна 
полная мобилизация искус
ства знатных комбайнеров. 

Открыто, искренне и заин
тересованно делятся масте
ра. опытом.

И. М. Барыныч. 33-ю ж ат
ву начинаю нынче. Хлеба 
хорошие, уверенно можно 
взять по 30 центнеров. Уби
рать будем звеном из 6 
комбайнов. Оплата у нас 
групповая, зерно не делим. 
В этом—большой выигрыш 
качества уборки: кому бы 

ни досталось подбирать ос
татки хлебй в делянке, де
лает это добросовестно, ак 

куратно, ’ не боясь, что по
теряет в заработке, отстанет 
от других, ушедших на но
вый загон. Да и автомобили 
догружаем до предела, не 
боясь путаницы зерна. Ко
роче, звено должно быть 
как одна семья, тогда и ра- 

, бота в радость, и производи
тельность выше. Я уже и 
представить не могу работу 
не звеньевым способом.

Теперь как убирать: раз
дельно или, напрямую? 
Нынче я особенно за раз
дельную уборку. Когда хлеб 
перестаивает на корню спе
лый, потери намного боль
ше Раздельный способ — 

f t  о и ускорение созревания, 
и борьба с потерями.

У._нас в звене на каждый 
комбайн на обмолоте есть 
еще комбайн с жаткой (из 
старых, без молотилки). Ко
сим сами вначале, "и, когда 
подойдут валки к подборке, 
косят помощники.

Н. П. Щемель. Но и ва
лить хлеб надо с умом, не 
весь сразу. Если зерно в 
валках дозревает за 3—4 
дня, вот и , надо, чтобы у 
комбайнов было валков на 
3—4 дня вперед. Это в на
чале уборки. А чем даль
ше — тем этот разрыв со
кращается.

И. М. Барыныч. В послед
ние годы мы научились с 
помощью жатки увеличи
вать производительность 
комбайнов. При повале хле
бов жаткой двумя встреч
ными проходами уклады ва
ем рядом два валка. Прокос 
получается 12 метров, а с 
него комбайн обмолачивает 
Ё8Л 0К  за один проход. Вот

пример прошлого года: 
3 комбайна «напрямую» на
молачивали 600 центнеров 
зерна в день, а два комбайна 
на подборке сдвоенного вал
ка — 1.000 центнеров. 200 и 
500 центнеров на комбайн— 
разница! А в этом году рас
считываем на двойном 
валке намолачивать 800 
центнеров на комбайн в 
день. Двойной валок — это 
способ заметно ускорить 
уборку, как раз догнать ук
раденное непогодой время. А 
потом важно и другое: ком
байнер на обмолоте валков 
охотно работает до самого 
позднего времени, пока по
зволяет роса. От валка ком
байнер не уйдет. Вот так в 
прошлом году убрали по 
640 гектаоов.

М. И. Пивень. Даже при 
нынешнем урожае на одном 
валке нагрузка на механизм 
«Нивы» меньше 60 процен

тов. А сдвоенный валок — 
это полное использование 
возможностей комбайна.

В этом году мы в совхозе 
широко применяем полевые 
тока для з'скорения оборота 
автомобилей. Контрольными 
об молотами ..будем исследо
вать урожайность и заинте
ресовывать комбайнеров з 
превышении контрольных 
обмолотов. Это — путь к по
вышению качества уборки.

А. В. Горшкалев. Мы зве
ном на уборке работаем тре
тий год. Уже убрали 600 гек
таров, намолотили по 3.000 
центнеров на комбайн. В 
этом году я только за раз
дельную уборку. Правда, у  
пас нет помощников, валим

хлеб сами, много времени 
теряем на переоборудова
ние комбайнов Вот тут для 
нас сдвоенный валок особен
но интересен, мы обязатель
но попробуем!

A. К. Винтер. У нас в сов
хозе отрядно-групповой ме
тод на уборке применяется 
не первый год. В двух отря

дах — по 20 комбайнов, в 
звеньях — по 4—5 машин. В 
выгодах этого метода мы 

убеждены. У нас урожай — 
20—21 центнер с гектара, но 
очень полеглые хлеба. Я — 
за • раздельную уборку. Се
менные участки уберем 
только раздельно. И ос
тальное — тоже раздельно 
при небольшом разрыве ко
совицы от обмолота, с ори
ентировкой на погоду.

Но вот у нас учет выработ
ки и оплата —■ индивидуаль
ны у каждого комбайна.

И. М. Барыныч. В звене 
оплата должна быть только 
«котловая». Вот тогда это 
звено.

B. М. Селезнев. У нас 14
«Нив» работают общим от
рядом без разбивки на 
звенья. Наверное, по 5—6 
комбайнов звеньями рабо
тать лучше. Рожь в этом 
Году убрали за 4 дня. Уро
жай вкруговую будет цент
неров по 20. Но мы за раз
дельную уборку не голосу
ем: в прошлом году поте
ряли много.

А. В. Горшкалев. При
уборке напрямую потери 
больше, начиная со второй 

• половины. Только никто 
этого не считает. А с раз
дельной — обманет погода 
один раз — и начинаются

разговоры, начинают бо
яться этого метода. Убеж
ден, что зря.

Г. А. Гаан. Мы уже се
мейным звеном — я и три 
сына — намолотили по 2.000 
центнеров на комбайн. Ес
ли хлеб пореже — обяза
тельно сдваиваем валки. А 
густой, сильный — берем од
ним валком, два пока не по
лучается: на первой скоро
сти подборщик тихо работа
ет. может не все подобрать.

М. И. Пивень. Хлеб нын
че хорошо облиствен, общей 
массой идет на подборщик 
хорошо, и бояться сдвоен
ных валков не надо. Мь:

вчера 12 комбайнами за 1,5 
часа намолотили из таких 
Б ал ко в  100 тонн зерна. На 
один комбайн в час — 56 
ц ен тн ер о в , за 10-часовой

день — 560 центнеров. За 
двадцать дней уборки — 
больше 10.000 центнеров. Вот 
основа обязательств наших 
лучших комбайнеров.

Спокойная, деловая уверенность мастеров стоит за 
каждой фразой и Цифрой. Вырабатывается тактика ны
нешней уборки, ведущая к успеху.

Знатные комбайнеры призвали всех хлеборобов области 
противопоставить неблагоприятным условиям умение ра
ботать в любую погоду, обеспечить хорошее качество 
уборки, высокопроизводительное использование жаток, 
комбайнов, не допустить ни малейшего простоя и убрать 
урожай до 20 сентября.

Выполнить это значит внести свой хлеборобский
вклад в достойную встречу XXVI съезда нашей партии.
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НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ
ПРОГРЕСС

БОГАТЫРИ
В СТРОЮ

Развитие современной 
лесной промышленности 
немыслимо без ускоренного 
технического перевооруже
ния производства, внедре
ния многооперационных ле
сосечных* машин.

Лесорубы издавна мечта
ли о том, как облегчить 
тяж елы й ручной труд. 
Путь к механизации был 
долгим — от т о п о р а ,  
лучковой и бензомоторной 
пил до «умных» машин.

Сегодня агрегатная тех
ника, могучая, комфортная 
и безопасная, значительно 
пополнила основные фонды 
объединения. В настоящее 
время в лесу работают 38 
валочных машин ВМ-4, 
163 бесчокерных агрегата, 
15 валочно-пакетирующих 
машин ЛП-19. Кстати, пос
ледние применяются срав
нительно недавно и зареко
мендовали себя с самой 
лучшей стороны.

Выполняя постановление 
обкома партии «О работе 
объединения ’ Томлеепром 

’ по дальнейшему совершен
ствованию управления про
изводством в свете реше
ний XXV съезда КПСС», 
коллективы предприятий 
добились некоторых поло
жительных результатов. С 
помощью машин заготов
лено нынче 387,5 тысячи 
кубометров древесины при 
плане 374 тысячи, или 12,8 
процента о-т общего объема 
лесозаготовок. Бесчокерны- 
ми агрегатами стрелевано 
778 ты сяч кубометров, то 
есть каждый четвертый 
кубометр. План тоже пере- 
выполнен. По сравнению 
с соответствующим перио
дом прошлого года эти объ
емы резко возросли.

Новый этап машинизаций 
требует глубоких знаний 
от рабочих и специалистов,

практически показывали 
приемы в работе. На заня
тиях ш колы передового 
опыта присутствовали глав
ные конструкторы машины . 
ЛП-19 Б. В. Попов и В. П. 
Лоскутов, которые расска
зали об особенностях 
эксплуатации и регулиров
ки гидросистем.

С приходом на деляны 
принципиально новых, тех
нически сложных машин 
труд оператора становится 
более привлекательным, а 
тяга молодежи к этой про
фессии— заметной. Х озяй
ственным руководителям, 
общественным организаци
ям при поддержке район' 
ных комитетов комсомола 
надо бережно и настойчиво 
воспитывать молодые кад
ры  механизаторов. Это 
имеет важный социаль
ный смысл.

М еханизаторы участву
ют во всесоюзном и обла
стном социалистическом со
ревновании, являю щ имся 
основой инициативы трудо
вых коллективов, роста 
производительности труда. 
Но оно будет иметь креп
кие корни, если начнется 
на мастерском • участке, з 
лесопункте, на предприя
тии. На мой взгляд, заслу
ж ивает особого внимания 
инициатива Верхнекетского 
райкома партии об органи
зации внутрирайонного со
ревнования операторов и 
машинистов агрегатной тех
ники.

Итак, стальные мускулы 
машин служат производ
ству. Комплексная механи
зация трудоемких процес
сов предусматривает сис- 

; . тему • машин, полностью ис
ключающих. ручной труд. 

...Сделаны в этом отношении
рациональной организации -^ £ ервые ш аги-
лесозаготовительного произ
водства. Это — решающие 
условия, и там, где они соб
людены, успех налицо. С 
полным правом это можно 
сказать об укрупненных 
механизированных брига
дах А. А. Иванова из К а
тай ги нс кого и Н. М. Воро
нова из Аслановского 
леспромхозов, операто
рах А. И. Куцыме и 
А. И. Ш ипко из Иара- 
бельского, ; В. В. Ж гу
нов е из Аслановского .лес
промхозов. В Аслановском 
леспромхозе хорошо отра
ботана технология разра
ботки лесосек агрегатными 
машинами, которая в це
лом удовлетворяет всем ле
сохозяйственным требова
ниям. На предприятии сис
тематически проводятся со
вещ ания - семинары, ш ко
лы по изучению передово
го опыта.

В том, что опыт ценен 
повторением, специалисты 
объединения убедились дав
но. Тесные связи установи
лись с красноярцами. На
ши лесозаготовители вы 
езж али, например, в Атуб- 
ский леспромхоз, где зна
комились с организацией 
производства.

Машинисты - наставни
ки, приезжавшие к нам, 
охотно делились знаниями,

Хотя показатели исполь
зования машин выше сред
них министерских, забот 
еще уйма. Намечалось в 
пятилетием плане 80 про
центов леса заготавливать 
механизированным спосо
бом, 28 процентов сучьев 
обрезать при помощи спе
циальных машин. Как вид
но, по разным причинам, в 
том числе из-за . нехватки 
техники, эти цифры оста
лись недосягаемыми.

Технику1' (и не только но
вую) полагается использо
вать эффективно: ведь бо
лее четверти всех трудозат
рат приходится на ее со
держание и ремонт. А как 
получается на самом деле? 
Бригада А. А. Иванова из 
Катайгинского леспромхоза, 
например, довела выработ- 

.ку  в смену на машину до 
215 кубометров (в отдель
ные месяцы она поднима
лась выше), а в Ингузет- 
ском леспромхозе механи
зированные бригады С. С. 
Сергеева и В. И. Новокре- 
щенова работают с мень
шей (в 2—3 раза) произво
дительностью. Надо доба
вить, что практически эти 
коллективы трудятся в 
равных условиях. Дело, 
очевидно, в том, что маш и
ны  используются не в пол
ную силу. Сказываются ор

ганизационные просчеты, 
всевозможные простои,
слабый контроль со сторо
ны инженерно-технической 
служ бы предприятия. Очень 
важно правильно выпол
нять все технологические 
операции в строгой после
довательности. Часто это 
требование из-за низкой 
квалификации людей, об
служивающ их машины, на
рушается.

Агрегатные машины зна
чительно дороже обычных. 
Поэтому и отдача должна 
быть весомой. Этот вопрос 
волнует руководителей
предприятий, экономистов. 
Обычная бригада в четыре 
звена располагает оборудо
ванием на 37 тысяч рублей. 
Система машин ВМ-4 и 
ЛП-18А в три раза дороже. 
Расчеты показали, цто 
положительный экономиче
ский результат достигается 
тогда, когда выработка на 
одну валочную машину сос
тавит 4 и более ты сяч ку
бометров в месяц, а это 
вполне реальная цифра 
для любой механизирован
ной бригады.

Новая техника требует 
более совершенной органи
зации технического обслу
живания, профилактиче
ского ремонта и надзора за 
ее эксплуатацией. Получа
ется парадокс: техника вы 
пускается более надежная, 
освоен агрегатно-узловой 
метод ремонта, а коэффи
циент технической готов
ности остался по сути на 
прежнем уровне — немно
гим более 0,7. Почему? Гру
бо нарушаются периодич
ность в обслуживании (и 
по срокам, и по объемам) 
и условия эксплуатации.

В объединении разрабо
таны меры по упорядоче
нию технического обслу
живания. Многое, безуслов
но, дадут самоходные ре- 
монтно - профилактические 
мастерские, предназначен
ные для механизированных 
мастерский участков, уча
стки по ремонту и провер
ке гидроаппаратуры, посты 
углубленной диагностики, 
строительство новых ре
монтных баз и расширение 
существующих, организа
ция, наконец, действенного', 
социалистического соревно
вания за качественный и 
своевременный ремонт ма* 
шин и механизмов.

В постановлении ЦК 
КПСС и. Совета Министров 
СССР о совершенствовании 
хозяйственного механизма 
много внимания уделено 
научно-техническому про
грессу—решающему ззену в 
походе за высокую произ
водительность труда.

Это в полной мере каса
ется и лесозаготовительно
го производства. Дальней
шее насыщение его новой 
техникой будет проходить 
под девизом: «От механи
зированной бригады—к ме

ханизированному предприя
тию», то есть концентриро
ванно. И основной упор бу
дет сделай на валочно-па- 
кетирующие машины в 
комплексе с бесчокерными 
агрегатами, максимально 
сохраняющие в процессе 
эксплуатации подрост.

Технические меры дают 
ощутимый эффект только 
тогда, когда они подкреп
ляются повседневной • орга
низаторской работой, высо
кой ответственностью • за 
порученное дело. Впереди— 
новые заботы, активный 
творческий поиск. В этом— 
залог будущего успеха.

Е. САВИН,
главный инженер объе

динения Томлеепром.

Л И Д Е Р Ы
Продолжается соревнова

ние - механизированных 
коллективов объединения 
Томлеопром. В июле среди 
машинистов валочно-паке
тирующих машин ЛП-19 
впереди — Г. А. Олюнин из 
Ореховского лесопункта
Комсомольского .леспромхо
за. Его результат — 2.640 
кубометров. Г. А. Олюнин 
лидирует и с начала года, 
заготовив 14,8 тысячи ку
бометров. На втором и 
третьем местах за семь ме
сяцев — машинисты Пара- 
бельского леспромхоза
А. И. Куцым и А. И. Ш ип
ко. Последующие места з а 
няли механизаторы П. Ф. 
Чурин из Асиновского и 
Ю. Ф. Пивоваров из Аргат- 
Юльского леспромхозов.

Среди машинистов ВМ-4 
по-прежнему лидирует
А. А. Иванов ив Катайгин- 
ското леспромхоза. Отли
чился Анатолий Александ
рович и в июле, заготовив 
почти 4,5 тысячи кубомет
ров. А с начала года на его 
счету — более 29 тысяч ку
бометров.

Далее по итогам июля 
идут бригадир Н. М. Воро
нов из Аслановского лес
промхоза — 4.118 кубомет
ров, В. В. Ж гунов из Сте- 
пановки, В. П. Кожемякин 
из Катанги. Эти м еханиза
торы занимают соответст
венно второе — четвертое 
места и по результатам со
ревнования в завершающем 
году пятилетки.

В июле, несмотря на от
дельные успехи, план меся
ца по валке на ВМ-4 не 
выполнен почти на 11 ты 
сяч кубометров.

В соревновании операто
ров агрегатных машин 
ЛП-18 лучшего результата в 
июле добился В. В. Кол- 
пашников из Аслановского 
леспромхоза. Второе и 
третье места—за А. И. Б е
резиным из Катайги и П. А. 
Пермаковым с Каргасок- 
ското лесопромышленного 
комбината. С начала года 
наивысшей выработки до
стиг А. И. Березин из Ка- 
тайтинского леспромхоза.
* Среди механизированных 
коллективов лучше всех 
потрудились в июле брига
ды А. А. Иванова и Н. М. 
Воронова.

Т. САЛЬНИКОВА.

К А Д Р А М - В Н И М А Н И Е
Управлять новой техни

кой могут лиш ь грамотные, 
вьгеококвалифицлдВ'Ованн ы е 
рабочие. Нынче повысили 
свою квалификацию 119 че
ловек. Подготовлены 14 м а
ш инистов ВМ-4, 18 операто

ров оесчокерных агрегатов, 
87 машинистов валочно-па
кетирующих машин ЛП-19. 
Удовлетворительно органи
зована учеба в Катайгин- 
ском, Парабельском, Асла- 
новском леспромхозах, на

KaipracbKCKOM лесопром ы ш 
ленном комбинате. О днако 
отстает на ряде предп рия
тий подготовка операторов 
ЛП-18.

В октябре-ноябре на пред
приятиях объединения бу
дут подготовлены еще 50 
человек для работы на но
вой агрегатной технике.

П о  б р и г а д н о м у  
п о д р я д у

За семь месяцев я  заго
товил около 11 тысяч кубо
метров леса, а годовой план 
— 24 тысячи. Отставание 
заметное, но если учесть, 
что мы не работали почти 
два месяца из-за переув
лажненное™  грунтов, то 
результат, в общем-то, ста
новится удовлетворитель
ным.

Вселяет надежды поиск, 
который идет на предприя
тии. Механизированную
валку ведем, применяя 
бригадный подряд. Задание 
доводится не в кубометрах, 
а в хлыстах. Мы заинтере
сованы брать не только 
крупные деревья (как это 
нередко делается), а и тон
комер (в допустимых пре

делах), который раньше 
просто пропадал. Благодаря 
такой организации труда 
леспромхоз уже в августе 
выполнил план девяти ме
сяцев по поставкам руд
ничной стойки. Есть и дру
гие преимущества бригад
ного подряда. Думаю', что 
такой метод разработки ле
сосек ускорит освоение но
вой техники. Однако надо , 
быстрее устранять и другие 
недостатки, которые меш а- • 
ют механизированной заго
товке. И самое главное — 
усилить подготовку кадров, 
лучше подбирать летние 
деляны.

Ю. ПИВОВАРОВ, 
машинист ЛП-19 Аргат- 
Юльского леспромхоза.
Первомайский район.

МАСТЕР М. БЕЛЫЙ
Мастерский участок .на

ходится на переднем крае 
всего лесозаготовительного 
производства. Здесь ре
шается судьба планов и со
циалистических обяза
тельств.

Участок Аслановского 
леспромхоза, где мастером 
М ихаил Петрович Белый, 
известен тем, что коллек
тив добивается заметных 
успехов в областном социа
листическом соревновании

за ускоренное освоение аг
регатных машин. В июле 
участок перевыполнил ме
сячное задание по машин
ной валке на 35 процентов, 
а по трелевке леса — в 
полтора раза. Объединение 
Томлеопром и обком проф
союза наградили мастера 
лесозаготовок М. П.^ Вело- 
го денежной премией.

Г. СУХОВА.
Верхнекетский район.

.

ФОТОРЕПОРТАЖ

Н а  в а х т е  
К е д р о в о й

трудится лучшая в объединении Томлес- 
пром механизированная бригада во главе 
с Анатолием Ивановым

Неторопливо струится- 
стелется сквозь мшистые 
поляны таеж ная речка 
Кедровая. Неподалеку ■ в 
"бору-беломошнике раски
нулся поселок Катайгин
ского леспромхоза — вах
та Кедровая. Лесозаготови
тели  .области хорошо .знают 
мех аяизи ров а иную бр ил-аду 
А. А. Иванова. Встречая 
свой профессиональный - 
праздник, катайгинцы от
личились в первой полови
не августа. А с начала года 
на счету бригады уже бо
лее 31 ты сячи кубометров 
древесины, заготовленной 
валочной машиной ВМ-4.

Успех этого коллектива 
не случаен. Его предопре
делило умелое использова
ние новой техники, м еха
низация почти всех опера
ций на лесозаготовках. "Ис
ключение — ооруока 
ев. Но недалек день,

% Ш  Г Г :

сучь-
когда

поступят сюда первые суч
корезные машины. Тогда 
труд лесозаготовителей бу
дет механизирован полно
стью. А обычная техника 
станет применяться лишь в 
самых неудобных местах, 
где не в состоянии пройти 
тяж елые валочные и агре
гатные машины.

Два механизатора этого 
передового коллектива — 
А. А. Иванов и А. "И. Бере
зин — достигли нынче са
мой высокой в объединении 
Томлеепром сменной вы ра
ботки. В среднем за 
семь месяцев она состави
ла у А. Иванова 215 кубо
метров, а в отдельные сме
ны — свыше 600. Уверенно 
возглавляет областное со
ревнование операторов
ЛП-18 и А. И. Березин. Его 
лучшие показатели — 400 —

У :

Щ ЁМ Ш Ш Р
450 кубометров за смену. 
Более четырех норм!

Отличных результатов 
добились и другие механи
заторы коллектива — опе
ратор' И. Д. Басов и маши
нист В. П. Кожемякин.-

Первым наставником ра
бочих вахты называют ста
рейшего механизатора лес
промхоза Николая М ихай
ловича Миронова. Многие 
молодые' механизаторы — 
и среди них б-ригадир А на
толий Иванов — обязаны 
своей выучкой и профес-

" д .

ШШ Ш Ш Ш Ш Я Ш
/, I n

НА СНИМКАХ: но
вая техника на вах
товой лесосеке; ста
рейший механизатор, 
наставник молодежи 

? Н. М. Миронов; от- 
II лично накормить pa
ll:# бочих — вот девиз 
II повара М. Г. Кремис; 
Щ вахтовый поселок

Кедровый.

Фото Н. Потапова.

■
I
у

сиональному мастерству 
Николаю Михайловичу. Не
легкая роль в бригаде отве
дена его звену: механиза

то р ы , вы раж аясь языком 
сплавщиков, делают «зачи
стку», то есть выбирают 
лес, оставшийся в малодо
ступных местах.

Николай Михайлович — 
член совета бригады, 'не
примиримо борется с лю
быми нарушениями трудо
вой дисциплины. Благодаря 
активности совета удалось 
навести порядок на вахто
вом участке. А слаженная 
работа коллектива и позво
лила добиться самой высо
кой выработки в объедине
нии.

Совет бригады, начальник 
вахты М. П. Майорчиков 
при помощи руководителей 
леспромхоза создали хоро
шие бытовые условия в по
селке. Мало в объединении 
вахт, которые могут срав
ниться с Кедровой по бла
гоустроенности и красоте. 
Здесь нЬ утюжили землю 
тяж елыми бульдозерами, 
как это принято делать на 
вахтах. Напротив, постара
лись сохранить все непо
вторимое очарование сосно
вого бора. Не сломано ни 
одного деревца. Площадка 
для игр в волейбол соору
ж ена в стороне* от домиков. 
И совсем далеко от терри
тории жилого микрорайона 
отнесена походная элек

тростанция и другие объек
ты, промышленной зоны, 
чтобы не тревожить покой 
уставших за  смену людей.

В столовой чудодействует 
главный повар—М ария Гри
горьевна Кремис. Помогает 
ей М ария Овчаренко. Да- 
да, именно чудодействует: 
столько заботы, старания и 
мастерства вкладывает она 
в свой труд. Лесозаготови
тели отзываются о работе 
столовой только в превос-» 
ходной степени. И в этом 
нет преувеличения.

Хорошо и д у т . дела на 
вахте Кедровой. И только 
одно заботит бригадира 
Анатолия Иванова. — орга
низация ремонта новой 
техники. В июле бригаду 
ремонтников несколько ук
репили, но проблема по-на
стоящему не решена.

Сегодня лучш ая в объе
динении Томлеепром м еха
низированная бригада ста
вит задачу выполнить се
зонный план к 63-й годов- 
щине Великого Октября, до
срочно — социалистические 
обязательства (100 тысяч 
кубометров), план двух ме
сяцев 1981 года— к откры
тию XXVI съезда КПСС.

Ф. ОЗЕРОВ.

Пора в отставку?
Асиновский леспромхоз первым в, объединении 

Томлеопром в начале 1979 года стал осваивать ва- 
лочно-пакетирующие машины ЛП-19. Сейчас но
вую технику применяют уже на четырех пред
приятиях. Лес валят пятнадцать ЛП-19, а до кон
ца года их число должно утроиться!

Павел Федорович Чурин из Асиновского лес
промхоза в  числе первых машинистов начал ме
ханизированную заготовку древесины, которая 
призвана заменить бензопилы. Сегодня на страни
цах газеты он делится своим опытом, рассказыва
ет о силе и слабостях новых м^шин.

Хорошо помню, . с каким 
нетерпением ж дали мы но
вые машины. Правда, рас
сказы вали о них разное. 
Некоторые специалисты 
считали, что в условиях 
Причулымья их вообще не
возможно использовать.
Другие возражали скепти
кам. П рактика всех рассу
дила. Сразу скажу, что м а
ш ина понравилась: могу
чая. безопасная, 'в  основном 
надежная. Сиди в кабине и 
управляй. На первом этапе 
и производительность уст
раивала, но теперь, освоив
шись получше, видим, что- 
от такой дорогостоящей

техники отдача должна 
быть куда весомее,/

Наше мнение: ЛП-19 не
обходимо использовать зи
мой ^  три, а летом в две 
смены. Можно, в чем убеж
дает пример передовых 
машинистов Кировлеопрома 

и других объединений, з а 
готавливать в год 40—50 
тысяч кубометров и более. 
Для нас эти рубежи пока 
далеки, но- ведь сумели па- 
рабельские машинисты

заготовить почти по 15 ты 
сяч кубометров с начала 
года. Наш экипаж по ито
гам соревнования машини
стов ЛП-19 объединения за

7 месяцев занимает четвер
тое место — 13,4 тысячи 
кубометров. Так что, если 
мы сможем более произво
дительно потрудиться до 
конца года, такж е сможем 
превзойти 30-тысячный ру
беж. Это не так много. Но, 
как говорится, лиха беда 
начало.

Что нам мешает? Выде
лю четыре основные при
чины. Недостатки техноло
гии, просчеты в организа
ции ремонтной службы, не
доработка самой конструк
ции и, наконец, организа
ционные издержки, из-за 
которых порой машина эф 
фективно используется по 
3,5 — 4 часа в день.

Что касается заводских 
недоделок, то это дело, ви 
димо, устранимое. У нас 
были представители конст
рукторского бюро, мы сооб
щили им свои претензии. 
Такую же работу провели 
инженеры во многих дру
гих лесных областях. Дума
ем, что машина (в принци
пе многое сделано хорошо)

будет усовершенствована.
Больше волнует органи

зация ремонтной службы. 
Почему так вышло, что 
больше года мы вынужде
ны работать, не получая 
запасных частей? Кто ви
новат в этом? -Работники 
объединения? Или просчет 
допущен при распределе
нии машин еще в Минлес- 
проме? Трудно подсчитать 
точно, во что обошлись 
предприятию потери из-за 
простоев на ремонте.

К тому1 ж е оказались 
плохо подготовленными и 
мы сами. Я имею в виду 
инженерно -  техническую 
службу леспромхоза и нас, 
механизаторов. Учеба хотя 
и велась заранее, но гото
вили кадры недостаточно 
хорошо, да и мало было 
механизаторов. А ведь для 
такой сложной и дорогой 
техники хозяина сразу не 
найдешь. Нужен выбор. А 
у нас порой ставили кого 
придется. Лишь бы место 
не пустовало. Не правильно 
это, не по-хозяйски.

Наконец, об использова
нии ЛП-19. Недопустимо, 
чтобы такая машина стоя
ла большую часть суток без 
дела. У нас так случалось 
нередко. А Осе происходило 
(помимо обычной неоргани
зованности) из-за плохого 
технического обслуживания. 
Грубо нарушались сроки 
техуходов, условия экс
плуатации, недорабатывала 
служба заправки ГСМ. К 
чему это приводило, я  уже 
говорил.

В последние месяцы в 
леспромхозе эта работа не
сколько «живилась. Создан 
первый в объединении 
пункт технического обслу
ж ивания и диагностики ма
шин и механизмов. Создан 
механизированный . участок 
заготовки древесины. Это 
вселяет надежду на пере
мены к лучшему. М ехани
зированная . валка займет 
свое настоящее место, м а
ш ины вытеснят бензопилу, 
труд лесозаготовителей ста
нет и легче, и производи
тельнее. Но, чтобы добить
ся отставки пилы, нам 
всем надо xoponio, на со
весть поработать.

, 1Ь ЧУРИН, 
машинист ЛП-19 

Асиновского леспромхоза.

П Р И Г Л А Ш А Е М  О Б Ъ Я С Н И Т Ь С Я

Д О Л Г  П Л А Т Е Ж О М  К Р А С Е Н
Второй год в Комсо

мольском леспромхозе 
на заготовках леса при
меняются валочно-паке- 
тирующие машины
ЛП-19, на трелевке —
бесчокерные агрегаты.
Какова отдача новой 
техники? На этот вопрос 
отвечает директор пред
приятия В. 3. .ШАРА
ФУТДИНОВ:

— Новые машины начали 
применять в Ореховском
филиале одними из первых 
в объединении. Некоторый 
опыт накоплен и в Ком
сомольском лесопункте.

Однако агрегатная техни
ка используется пока неэф 
фективно. Так, механизи
рованным способом за семь 
месяцев заготовлено 44 ты 
сячи кубометров, или план 
выполнен на 61 процент.
На 8,4 тысячи кубометров 
стрелевано за  этот период 
меньше плана. М ашинная 
валка к  общему объему за 
готовок составляет восем
надцать процентов. Не уст

раивают нас и другие пока
затели.

Причин неудовлетвори
тельной работы много. Ма
ло еще специалистов, хотя 
и есть уже известные в 
объединении машинисты: 
В. Н. Яковлев, В. А. Нос
ков, Г. А. Олюнин, А. С. 
Карасюк, В. Т. Смоляков, 
Н. Г. Мисник, В, И. М ихай
ленко и другие!

На предприятии многое 
не сделали. Я имею в виду 
прежде всего ремонтную 
базу. Не •'создан пункт тех
нического обслуживания, 
не хватает ремонтных сле
сарей. Поэтому низки ко
эффициенты  технической 
готовности и использования 
техники. Не решен вопрос 
подготовки гаражей. Не 
всегда продуманно выделя
ется лесосырьевой фонд, 
особенно сложно работать в 
заболоченных местах ц ве
сенне-летний сезон.

В системе машин выпа
дает одно из важньхх 
звеньев — механизирован

ная обрубка сучьев. Пока 
что объединение не выде
ляет нам такой машины.

Несмотря на трудности и 
явные упущения, преодо
леть отставание можно. 

Над этим мы и работаем.

ОТ РЕДАКЦИИ: В
Комсомольском -леспром
хозе работают семь ма
шин ЛП-19 (почти поло
вина по объединению) и 
девять бесчокерных аг
регатов ЛП-18. Но про
изводительность машин 
явно низкая, как об 
этом самокритично при
знал первый руководи
тель предприятия. Для 
того, чтобы форсировать 
заготовку леса маш ин
ным способом, требуются 
мобилизация всех уси
лий и возможностей, вы 
сокая ответственность 
прежде всего инженер
но-технических работни
ков и руководителей 
предприятий.

N>
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К встрече в Софии

С 23 по 27 сентября этого 
года в Софии соберется Все
мирный парламент народов 
за  мир. Это будет крупней
шее событие в истории дви
жения сторонников мира, са
мая представительная встре
ча, которую когда-либо со
зы вал Всемирный Совет 

Мира за 30 лет своего су
ществования.

Подготовка к ней идет 
уже более чем в 135 стра
нах, на всех континентах. В 
Софии прозвучит мощный 
голос народов всей земли: 
«Миру—мир! Прошлое не 
должно повториться!» Этот 
форум откроет новые пути 
для укрепления единства и 
сплоченности всех людей 
доброй воли в борьбе против 
опасных для судеб челове
чества авантюр милитариз
ма и реакции, за  сохране
ние мира на земле.

Одно из ярких проявле
ний участия томичей в бла
городном деле укрепления 
мира — рост вкладов в Со
ветский фонд мира.

ПО ВЕЛЕНИЮ СЕР;
«День ударного труда — 

Советскому фонду мира»— 
под таким девизом на мно
гих предприятиях и в орга
низациях области проходили 
однодневные трудовые вах
ты, посвященные 110-й го
довщине со дня рождения 
В, И. Ленина и 35-й годов
щине Победы советского на
рода в Великой Отечествен
ной войне. Самый крупный 
взнос 1— 11 тысяч рублей — 
поступил от коллектива 
электролампового завода. 
Значительные суммы внесли 
НИИ электромеханики,
трест Спецстроймеханиза- 
ция, работники администра
тивных органов г. Томска, 
ф илиала Сибирского отде
ления АН СССР, ТГУ и 
ТИАСУРа, трестов столовых 
№ №  1, 2, оптовых баз, обла
стного статуправления, обл
потребсоюза, спецкомбината 
по торговой технике.

Хочется отметить и труж е
ников сельского хозяйства 
из совхозов «Молчанов- 
ский» Молчановского,

«Ювалинский», «Авангард» 
Кожевниковского, «Криво- 
шеинский», им. Свердлова 
Кривошеинского, колхозов 
«Первое мая», «Заря», «Ис
кра» Первомайского райо
нов.

Около 100 ты сяч рублей 
внесли нынче в копилку 
Фонда мира отраслевые 
профсоюзы работников про
свещения, высшей школы и 
научных учреждений.

Можно привести массу 
примеров человеческого бес
корыстия, верности интер
национальному долгу. «Так
си работает в Фонд мира» — 
не первый год выводят ма
шины с такой надписью на 
борту водители автотран
спортного пассажирского 
предприятия № 3 г. Томска 
Двухмесячную пенсию от
дала для укрепления мира 
бывшая станочница Том
ского мебельного комбината 
Н. А. Осетрова.

«Чтобы внести в святое де
ло борьбы за  мир свой 
вклад, — пишет фельдшер

Стрежевской больницы
М. К. Кривогцекова, — я 
решила перечислить в Фонд 
мира свою месячную зар
плату». Крупный взнос (ты
сяча рублей) поступил о г 
И. П. Норового, ветерана 
труда, проживающего в 'по
селке Новый Васюган Цар- 
гасокского района.

Есть вкладчики, регуляр
но передающие в Фонд мира 
часть своей зарплаты  или 
пенсии. Это •—В. И. Прокоп- 
чук, И. Я, Нелепенко, Н. Г. 
Патрахина, Т. Н. Грехова, 
П. Б. Улитова, Г. С. Голов
ко, Р. М. Слободский из 
Томска, супруги Баженовы 
из Тегульдетского района.

В канун 110-й годовщины 
со дня рождения В, И. Ле
нина передовая бригада ово
щеводов М. А. Гилевой 
объединения «Томич» пе
редала на дело мира пре
мию в 500 рублей. Таким 
ж е образом распорядились 
своими премиальными
авиаторы Колпашевского 
авиапредприятия.

В честь 35-й годовщины 
Победы в Великой Отечест
венной войне регулярно по
ступали взносы от ветера
нов войны и трзща Туган- 
ской птицефабрики, поселка 
Палочка Верхнекетского 
района, ГПЗ-5.

Скромные, но особенно 
трогательные вклады дела
ют дети. На банковских сче
тах пионерских дружин 
Шегарской и Парбигской 
средних школ сделаны запи
си: «Чтобы никогда не было 
войны, чтобы мы могли 
жить и учиться».

Сбор средств в коллекти
вах ведут комиссии содей
ствия Советскому фонду ми
ра, которые создаются из 
представителей партийных, 
профсоюзных, комсомоль
ских и других обществен
ных организаций. Нынче 
большинство этих комиссий 
действует активно. Недоста
точно пока эта работа ведет
ся в Асиновском, Бакчар- 
ском, Зырянском, Пара-

бельском и Шегарском рай
она^.

Трудящиеся области, об
судив постановление июнь
ского Пленума ЦК КПСС 
«О международном положе
нии и внешней политике 
Советского Союза», целиком 
и полностью одобрили дея
тельность Политбюро ЦК 
КПСС. Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР товарища 
Л. И. Бреж нева по осуще
ствлению ленинского внеш
неполитического курса
XXIV—XXV съездов пар
тии. намечают меры по до
стойной встрече XXVI 
съезда КПСС.

Долг каждого советского 
человека — активно участ
вовать в движении сторон
ников мира, пополнении 
Фонда мира, с еще большей 
энергией трудиться ради 
укрепления могущества Ро
дины.

Т. ЛАПШОВА, 
заместитель председате
ля Томской областной 
комиссии содействия 
Советскому фонду ми
ра, Герой Социалисти

ческого Труда.

О П Р О В Е Р Ж Е Н И Е
НА О П Р О В Е Р Ж Е Н И Е ,
И Л И  Р А З Г О В О Р  П О  П О В О Д У  
ОДНОГО НЕКОМПЕТЕНТНОГО ОТВЕТА

«Подземному водоснабже
нию — надежность» — под 
такой рубрикой в област
ной газете «Красное знамя» 
21 и 22 м ая были опубли
кованы две статьи, началь
ника Томской комплексной 
гидрогеологической -  и ин
женерно - геологической 
партии В. А. Афонина. Ав
тор поднимал ряд вопро
сов, касающ ихся планиро
вания разведочных работ 
на воду, проектирования 
водозаборов и качества бу
рения. Улучшение paooTBi 
в этих направлениях может 
сберечь государству сотни 
тысяч рублей, снять с по
вестки дня перебои в водо
снабжении колхозов, совхо
зов и промышленных пред
приятий.

В редакцию пришел от
вет за подписью и. о. н а
чальника областного про
изводственного управления 
Томскоблводоканал А. А. 
Бычкова, Вот что он пи
шет: «В. Афонин совершен
но справедливо отмечает, 
'Tfo Ш' территории области 
отсутствует какой-либо
контроль за бурением и со
стоянием скважин, исполь
зуемых для водоснабжения 
отдельных объектов. Имеет
ся разрыв между проведен
ными гидрогеологическими 
изысканиями и разработ
кой проектной документа
ции на использование под
земной воды для нужд 
централизованного водо- 

. снабжения. Бурение сква
жин ведется с низким ка
чеством работ».

Как видим, недостатки 
признаются. Признаются, 
когда -критикуются проек
тировщики, буровые орга
низации, а вот; как только 
речь заходит о деятельно
сти коммунальной службы, 
тут объективность изменяет 
руководителю. Вот что он 
пишет: «Однако автор со
вершенно не прав, когда 
критикует коммунальные 
службы при решении во
просов водоснабжения, свя
занны х со строительством 
новых объектов, в частно
сти, птицефабрик, свино
комплексов, сельскохозяй
ственных ферм».

В чем же не прав автор?
А вот в чем.

«Согласно постановле
нию Совета Министров 
СССР от 10 июня 1977 года 
№ 500,—пишет А. А. Б ы ч
ков, — разрешение на спе
циальное водопользование 
в республике и бурение 
с&важин выдают бассейно- - 
в ыНе территориальные уп
равления и инспекции по 
регулированию, использова
нию и охране вод Минвод- 
хоза РСФСР, в частности 
по Томской области—Верх
не-Обская „бассейновая ин
спекция, и при обязатель
ном согласовании с объеди
нением Томскнефтегазгео- 
логия. Этот момент, когда 
бурение скважин должно 
вестись с согласия объеди
нения, автор почему-то 
обходит молчанием, психо
логия сиюминутной выгоды

большей частью леж ит на 
совести бассейновой ин
спекции и гидрогеологиче
ской службы объединения, 
выдающих и согласовыва
ющих разрешения Ъа бу
рение скважин».

Разберемся по порядку. 
Во-первых, не понятно, в 
силу каких причин А. А. 
Бычков -вводит в заблужде
ние Читателей и газету. Де
ло в том, что бассейновое 
территориальное управле
ние, инспекция по регули
рованию использования и 
охране вод и Верхне-Об
ская бассейновая инспек
ция—это одна и та же ор
ганизация: Верхне-Обское
бассейновое управление по 
регулированию использова
ния и охране вод. Что же 
касается «совести» бассей
новой инспекции и гидро
геологической службы, «вы
дающих» и «согласовываю
щих» разрешения на буре
ние скважин, то, к сож але
нию, и здесь проявлена не
компетентность руководите
ля. Существует «Положе
ние о порядке использова
ния и охране подземных 
вод на территории СССР». 
Так вот в этом документе 
сказано следующее: «Про
ект водозабора должен 
быть предварительно согла
сован с областными (крае,- 
вьвми), городскими органа
ми государственного . сани
тарного надзора в зависи
мости от территориальной 
принадлежности объекта. 
Кроме того, предваритель
ное согласование произво
дится в городах и рабочих 
поселках с органами ком
мунального хозяйства. Этот 
порядок соблюдается при 
оформлении разрешений на 
бурение скважин на воду».

Так что разговор о сове
сти в данном случае надо 
вести не с геологами и не 
с Томской гидрохимической 
лабораторией Верхне-Об
ского бассейнового управле
ния до  использованию и 
охране вод, а с органами 
коммунального хозяйства, 
от имени которых и вы 
ступил А. А. Бычков.

Но как ж е все-таки де
лается предварительное со
гласование проектов в об
ластном производственном 
Зпправлении Томскоблводо
канал? Позвонили старш е
му инженеру управления 
А. Ф. Еремину,, который 
совсем недавно завизи
ровал проект на сква
жину для больницы в 
Колпашеве. Старший ин
женер пойснил: после орга
низации управления это по 
сути первый проект на бу
рение скважины, который 
они рассмотрели. Раньше, 
после того как решался 
вопрос о целесообразности 
бурения скважины, проек
ты просто визировались. 
Это, кстати, подтвердил , и 
заместитель начальника
областного управления ком
мунального хозяйства. Л. С. 
Косс.

Последняя часть ответа 
знакомит нас с тем, что

же делается новым управ
лением по водоснабжению 
в области. К сожалению, и 
тут автор ответа показал 
свою некомпетентность.

«По готовым проектам 
строятся централизованные 
водопроводы в Колпашеве, 
райцентрах Тегульдет и 
Кривошеино. В Асине ко
миссия е участием пред
ставителей Томекоблводо- 
канала не согласовала раз
мещение гидролизно-дрож
жевого завода по варианту 
соприкосновения с запаса
ми подземных вод.

Нельзя согласиться с ав
тором о повсеместном при
соединении объектов к 
централизованной системе 
водоснабжения. Есть, t были 
и будут такие объекты, 
когда просто экономически 
нецелесообразно тянуть 
многие килом етры ' водово
дов к небольшим сооруже
ниям».

Вернемся к  ф разе «по 
готовым проектам строятся 
водопроводы в Колпашеве, 
райцентрах Тегульдет и 
Кривошеино ». Во доп ров оды 
там не строятся. Если под
разумеваются водозаборы, 
то А. А. Бычков противоре
чит сам себе. В этих насе
ленных пунктах работы по 
разведке подземных вод не 
проводились из-за того, что 
своевременно не была сде
лана заявка в Министер
ство геологии РСФСР, а в 
Кривошеине, эта работа на- 
чат& только в 1980 году. 
Что же, выходит, после 
оценки запасов подземных 
вод на этих участках будут 
составляться новые проек
ты «водопроводов» или бу
дут перекраиваться старые?

В городе Колпашеве с ве
дома органов коммунально
го хозяйства действительно 
идет строительство водоза
бора, но на неутвержден- 
ных . запасах, по проекту, 
составленному еще в 1971 
году Новосибирским отде
лением института Гипро- 
коммунводо канал. Данный 
проект не был согласован с 
Томскнефтегазге о л о г и е й. 
Этот вопрос поднимался 
10 мая 1978' г. в областной 
газете «Красное знамя» в 
статье «Подземным водам 
нужен хозяин», однако на 
критику никто не отреаги
ровал. А ведь город растет, 
меняются условия, опреде
ляющие и качество, и коли
чество подземных вод. Где 
гарантия, что водозабор 
не выйдет из строя в пер
вые ж е годы пуска в экс
плуатацию, тем более что 
такие примеры есть. В 
Стрежевом ликвидировано 
около 10 скважин общей 
стоимостью 320 тысяч руб
лей по причине низких де
битов или • плохого качест
ва воды. А ведь строили их 
таким же образом, как в 
Колпашеве, «на глазок».

Как видим, не так все 
гладко в организации про
ектирования и строительст
ва водозаборов в Томской 
области, как считает 
тов. Бычков.

В. АЛЕКСЕЕВ.

Сколько процентов от за
работка причитается али
ментов на содержание двух 
детейй?

И. СТЕПАНОВА.
г. Томск.

На ваш вопрос отвечает 
юрист Г. В. Кузьмин:

—Алименты на содержа
ние несовершеннолетних 
детей исчисляются не в 
процентах, а в долях. На 
одного ребенка взы скива
ется одна четверть, на 
двух детей — одна треть, 
а  на троих и более — по
ловика заработка.

Размер этих доле/i может 
быть уменьшен судом, если 
у родителя, обязанного пла
тить алименты, имеются 
другие несовершеннолетние

дети. Если иск предъявлен 
двумя взыскателями к од
ному родителю на содержа
ние двух детей, то' каждый 
будет получать на одного 
ребенка не по одной чет
верти, а по одной шестой 
доли заработка.

Размер алиментов может 
быть уменьшен судом и в 
случае, если родитель, с 
которого они взыскиваются, 
является инвалидом пер
вой или второй группы, ли
бо если дети работают и 
имеют достаточный зарабо
ток.

О П Е Р А Ц И Я  « П Р А В О П О Р Я Д О К »
Эта операция по ликви

дации право нарушений и 
укреплению трудовой дис
циплины проводится в 
Томске уже не первую не
делю. Интересно прошли в 
ее рамках встречи на агит- 
площ адках Октябрьского 
района.

В этот четверг к трудя
щимся пришли . работники 
адм ин истратив ных о ртано в

— милиции, юстиции, про
куратуры. На агитплощад- 
ке объединения Сибка- 
бель выступил замести
тель начальника РОВД 
Ю. Р. Гребенщиков^ Вме
сте с прокурором района 
Л. А. Роговой на агитпло- 
щадку завода строительных 
материалов и изделий при
шли работники объедине
ния — помощник генераль
ного директора по кадрам

« З е л е н ы й  п о я с »  Б А М
Завершается создание 

лесопромышленного пояса 
БАМ в Амурской области. 
Его последний объект — 
крупнейший на Дальнем 
Востоке леспромхоз «Лар- 
бинский», строительство ко
торого началось на севере

Приамурья. Ежегодно
предприятие будет давать 
до 800 тысяч кубомет
ров древесины, причем 
первую продукцию наме
чено получить уже в этом 
году.

— Крупные леспромхозы

стали первыми предприя
тиями нового территори
ально - производственного 
комплекса, который форми
руется в этом районе.

А. КРИВЧЕНКО, 
корр, ТАСС.

Тында,

е п о р т е р ы  ТАСС и АПН сообщают\г

П О Л Н А Я  П О Д Д Е Р Ж К А
БЕРЛ1ГН. ГДР полностью 

поддерживает предложение 
Советского Союза при
ступить к обсуждению воп
роса о ракетно-ядерном 
оружии средней дальности 
одновременно и в органи
ческой связи с вопросом об 
американских ядерных
средствах передового бази
рования, заявил Генераль
ный секретарь ЦК СЕПГ, 
Председатель Государствен
ного совета ГДР Э. Хонек- 
кер. Он выступил на обеде 
в честь находящегося здесь 
с государственным визитом

президента Республики
Замбии Кеннета Каунды.

Реализация возможных 
дого вор е ни остей, о тм е т и л
Э. Хонеккер, открыла бы 
дорогу к устранению барь
еров, созданных «ракетны
ми решениями» брюссель
ской сессии НАТО вопреки 
воле народов к разрядке и 
разоружению. При этом не
обходимо, чтобы вступил в 
силу советско-американ
ский Договор об ограниче
нии стратегических воору
жений (ОСВ-2).

Мир на земле, ставший 
центральным вопросом ми
ровой политики, станет ста-, 
бильнее и прочнее, если 
будет осуществлен реаль
ный поворот к разоруже
нию н а- основе принципа 
равенства, сказал Генераль
ный секретарь ЦК СЕПГ. 
Он подчеркнул’ важное зна
чение предложения совеща
ния Политического кон
сультативного . комитета го
сударств — участников 
Варшавского Договора в 
польской столице.

З а я в л е н и е  И с п о л к о м а  О О П
БЕЙРУТ. Ш ирокая воо

руженная агрессия И зраи
ля на Юге Ливана прово
дится с благословения Ва
шингтона и преследует 

. цель уничтожить палестин
ское движение сопротив
ления и национально-пат
риотические силы Ливана. 
Она направлена на то, что
бы расчистить путь . для 
претворения в жизнь кэмп- 
дэвидского сговора и про
екта введения пресловутой

«административной - автоно
мии» .для жителей оккупи
рованных арабских терри
торий. Об этом говорится в 
распространенном здесь за
явлении Исполкома Орга
низации освобождения Па
лестины.

Проведение крупномас
штабно й десантной опера
ции, ежедневные интенсив
ные варварские обстрелы 
южноливанских населен
ных пунктов стали продол

жением аннексионистского 
курса Тель-Авива на З а
падном берегу реки Иордан 
и в секторе Газа, волны 
репрессий, террора и наси
лия по отношению к корен
ному населению захвачен
ных арабских земель. По
следним звеном израиль
ской политики аннексии 
стало провозглашение
Иерусалима «вечной и не
делимой» столицей государ
ства Израиль.

Г. Д. Баев, юрист Т. И. 
Максимова. Состоялся об
стоятельный разговор о 
профилактике правонару
шений.

Живо и интересно * про
шли такж е . встречи на 
агитплощадках в микро
районах ТомНИИВСа, Дор- 
ремстройтреста и других 
предприятий района.

В. БАЗАРНОВА.

« К Р А С Н О Е  З Н А М Я »

НА ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
Спецвыпуск № 55 (135)

Бюро областного комите
та партии рассмотрело воп
рос «О ходе строительства 
теплоэнергетических объек
тов Томского неф техимиче
ского комбината» и призна
ло его неудовлетворитель
ным. Изложение постанов
ления бюро обкома партии 
опубликовано на второй 
странице -спецвыпуска.

В нем, в частности, гово
рится, что особенно тяж е
лое положение сложилось 
на котельной ТНХК, где 
графики производства ра
бот сорваны более чем на 
два месяца.' Главный инже
нер Химстроя X. Я. Асаи- 
нов, на которого была воз
ложена персональная от
ветственность за своевре
менный пуск энергетиче
ских объектов, не провел 
необходимой работы. На 
площадке слабо внедряются 
прогрессивные формы ор
ганизации труда, допуска
ются большие потери рабо
чего времени, плохо орга
низован бьгт строителей.

Начальник -м-онтажното 
участка № 20 Г. Я. Юдрин 
безответственно отнесся к 
выполнению решения се
кретариата обкома КПСС 
о концентрации сил на 
строительстве котельной, 
неправильно оценивает п о - ' 
ложение дел на стройке. 
При дефиците людей труд 
монтаж н и ко в орган и зов ан 
плохо, бригады не обеспе
чены в полной мере мате
риалом и механизмами.

За неудовлетворительное 
-руководство строительством 
теплоэнергетических объек
тов и цесвоевременную по
ставку трубных заготовок 
главкому инженеру управ
ления Химстрой X. Я. 
Асаинову объявлен вы 
говор. За безответственное 
отношение к организации 
монтаж а технол огического
оборудования ’ котельной

начальнику монтажного
участка № 20 Г. Я. Кудри
ну такж е объявлен вы 
говор. Он предупрежден, 
что если он не обеспечит 
выполнение всех работ, не
обходимых для пуска ко
тельной в установленные 
сроки, то будет привлечен 
к  более строгой ответствен
ности.

Обком КПСС потребовал 
от партийных, профсоюз
ны х организаций, хозяйст
венных органов всемерного 
укрепления исполнитель
ской дисциплины на каж 
дом участке работы от ру
ководителя до рабочего, ре
шительной борьбы против 
неорганизованности и рас
хлябанности.

На страницах спецвыпу
ска пзюликуется разнооб
разная информация о .ж из
ни Всесоюзной ударной.

Под рубрикой «Горячие 
точки комбината» помеще
на корреспонденция с азот- 
н о - к ис лоро дно й с т ан(ци и.
Несмотря на общую поло
жительную картину на 
этом объекте;, серьезные 
опасения внушает нерит
мичная работа МСУ-74, 
СМУ-5.

Назрела необходимость 
перевода ка единый путе
вой лист большинства кол
лективов водителей автомо
билей УАТ Химстроя. Этот 
метод отлично зарекомен
довал себя в бригаде В. Но- 
вопашина с автобазы № 8. 
Об этом рассказывает сам 
бригадир.

В очередном выпуске 
. «Химстрой на сельхозобъ- 
ектах» выступили началь
ник СЗИУ-7 А. Ф. Чемери.с, 
бригадир хозрасчетного по
тока В. Овчинников и бри
гадир СМУ-7 Н. Сапунов. 
Их выступления посвяще
ны одной теме — внедре
нию передовой технологии 
на сооружении сельскохо
зяйственных объектов.

Благотворное сотрудничество
БРАТИСЛАВА. В пред

местьях западносло-вацкого 
города Нитра на террито
рии центра по изучению 
передового опыта в сель
ском хозяйстве сегодня от
крылась традиционная еж е
годная сельскохозяйствен
ная выставка «Агрокомп- 
лекс-80». В ней принимают 
участие страны социали
стического содружества —

Болгария, Венгрия, ГДР, 
Польша, Румыния, Совет
ский Союз' и Чехословакия.

Открывая выставку, кан
дидат в члены Президиума 
ЦК КПЧ, секретарь Ц К ' 
КПЧ М. Якеш высоко оце
нил тесное сотрудничество 
стран — членов СЭВ в об
ласти сельского хозяйства 
и пищевой промышленно
сти.
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В этом году Индонезия — крупнейшая страна Юго- 
Восточной Азин отмечает 35-летие независимости. За 
это время значительно преобразился облик страны и ее 
столицы — города Джакарты.

НА СНИМКЕ: Тамрин — одна из центральных улиц 
столицы.

Фотохроника ТАСС.

К У Д А  В Е Д У Т  Н И Т И  3 A T Q I 0 P 0 3
Средства массовой ин

формации западных стран 
и  Китая продолжают лж и
вую антиафганскую кам 
панию. В частности, мус
сируются слухи о суще
ствовании якобы широкой 
базы внутренней контрре
волюции.

Ответственный сотрудник 
министерства внутренних 
дел - Демократической Рес
публики Афганистан на 
мой вопрос, что представ
ляет собой внутренняя 
контрреволюция, ответил:

— Мы давно убедились, 
что нити от любых выступ
лений, направленных про
тив завоеваний нашей ре
волюции и народной вла
сти, непременно ведут за 
пределы Афганистана. Со
стоявшийся недавно специ
альный революционный суд 
над бандой из _12 террори
стов установил, что. они 
выполняли задания своих 
хозяев из так называемой 
«партии исламского движе
ния», окопавшейся на 
иранской территории. Заме-, 
чт, кстати, что власти И ра
на уже запретили деятель- 

этой бандитской груп- 
вки. Особое беспокой- 
доставляет нам, как и 

;де, Пакистан, где ба

зируются шесть подооных 
группировок, беспрекослов
но выполняющих диверси
онные задания специаль
ных служб Вашингтона и 
Пекина. Выполнение дивер
сий их главари часто пору
чают обманутым людям, 
связанным с ними патриар
хальными отношениями 
или племенными тради
циями.

Вот еще один пример не
приглядной роли, которую 
играют Соединенные Ш та
ты в этом районе. Недавно 
кабульская газета «Правда 
апрельской революции» 
опубликовала сообщение 
органов безопасности Де
мократической Республики 
Афганистан ' о нелегальном 
посещении западными ж ур
налистами пограничной с
Пакистаном 
Нанррахар. 

В ходе

провинции

расследования 
преступлений членов банды 
«тор пача», добровольно 
сдавшихся властям, стало 
известно, что в последних 
числах марта нынешнего 
года в их банду из П аки
стана прибыла группа аме
риканских журналистов с 
камерами и фотоаппарата
ми. Они отрастили бороды 
и были одеты в афганскую

национальную одежду. Их 
сопровождало несколько 
пакистанцев.

Ж урналисты приехали, 
чтобы зафиксировать на 
пленку «сражения борцов 
за ислам с неверными». Во 
время одного из налетов 
банды на деревню Ф атеха- 
бад в уезде Сорхруд были 
схвачены трое рабочих, ко
торые работали на очистке 
оросительного канала. Б ан
диты вывели их на пло
щадь, где американцы дер
ж али уже наготове кино- и 
фотокамеры. Один из этих, 
с позволения сказать, ж ур
налистов приказал банди
там сначала забросать р а
бочих камнями, а затем 
отрезать им головы. Крова
вая расправа была заснята 
на пленку.

Кто же эти репортеры, 
для которых кровь невин
ных служит источником 
вдохновения? Недавно ста
ло известно имя одного из 
них. Ото комментатор аме
риканской телевизионной 
компании Си-би-эс Ден 
Райзер. Он дал интервью 
газете «Крисчен сайенс мо
нитор», в котором расска
зал о своей поездке в П а
кистан и заодно упомянул 
о своих похождениях на

афганской территории в 
район Джелалабада, где 
снял фильм «о борьбе аф - 

' ганского народа за свобо
ду».

В последнее время в р я 
де городов, в том числе в 
столице, было совершено 
несколько террористиче
ских актов. Использовался 
типично гангстерский при
ем. Подъезжало такси, из 
него раздавались 1—2 оче
реди, и машина исчезала. 
Но, как мне сообщили в 
министерстве внутренних 
дел, попытка превратить
Кабул в Чикаго времен 
господства мафии не уда
лась. Бандиты схвачены.
Ведется следствие. Уже 
сейчас ясно, что эти ново
явленные мафиози тесно 
связаны с зарубежным 
центром.

Г л а в а р и  некоторых 
контрреволюционных груп
пировок, осевших за рубе
жом, понимают, что убий
ства мирных жителей, под
жоги, грабежи вызывают
гнев и возмущение простых 
афганцев. Поэтому они все 
чаще пытаются ’ прикрыть
американские и китайские 
автоматы маскировочным 
камуфляж ем политических 
программ, которые и злага

ются в листовках, аноним
ных письмах и подстрека
тельских радиопередачах.

Но время работает против 
контрреволюции. Обстанов
ка в стране, несмотря на 
происки недругов народной 
революции, неуклонно нор
мализуется. И это в пер
вую очередь потому, что 
против бандитов, засы лае
мых из-за рубежа, ведется 
поистине народная борьба. 
Революционный совет, ру
ководство Народно-демо
кратической партии и пра
вительство ДРА принимают 
энергичные меры к окон
чательной ликвидации во
оруженных банд и контр
революционного подполья. 
Создаются добровольческие 
отряды по охране общест
венного порядка, ведется 
ш ирокая разъяснительная 
работа среди населения, в 
которой все активнее уча
ствует духовенство. В сто
лице и провинциях прохо
дят собрания, на которых 
обсуждаются решения не
давнего Пленума ЦК 
НДПА, уделившего особое 
внимание борьбе с контрре
волюцией. Народ все теснее 
сплачивается вокруг прави
тельства и НДПА, отстаи
вая завоевания апрельской 
революции.

Кабул.

В. НАКАРЯКОВ, 
спец. корр. АПН.
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С Е Р Д Е Ч Н О
П О З Д Р А В И Л
коллектив ремонтно-строи 
тельного участка Томского 
завода режущ их инстру 
ментов своего бывшего ра
ботника пенсионера Ана
ния Демьяновича Захарова 
и его супругу АгасЬьго М ар
тыновну с золотой свадь
бой- Пятьдесят лет прожи
ли они вместе, ■воспитал!' 
двух сыновей. Ананий Де
мьянович—-участник Вели
кой Отечественной войны, 
в коллективе РСУ работал 
плотником.

О З Д О Р О В И Т Е Л Ь Н Ы Й
К О М П Л Е К С
открыла для своих работ
ников автоколонна № 1977.
Четыре раза в неделю в 
распоряжении шоферов — 
баня с сухим ’ паром, душ, 
бассейн. Здесь после тру
дового дня можно отдох
нуть, восстановить силы.

Следить за состоянием 
здоровья шоферов автоко
лонны призван врач, каби
нет которого находится в 
здании комплекса. Здесь 
проводится • обязательный 
осмотр каждого посетителя, 
даются нужные советы по 
предупреждению заболева
ний, назначается лечение. 
Одновременно оздорови
тельный комплекс могут 
посещать двадцать человек.

В О З В Р А Т И Л С Я  
ИЗ П О Е З Д К И

по Приморскому кран» н а
родный самодеятельный 
коллектив, лауреат всесо
ю зных студенческих Фести
валей, эстрадный оркестр 
Томского университета
«ТГУ-62». 15 концертов бы
ли даны участниками кол
лектива: в порту Восточ
ном, Находке. Партизанске, 
поселке Тихоокеанском. 
Незабываемое , впечатление 
осталось от концерта томи
чей у зрителей корабля 
«Томский комсомолец», .над 
которым шефствует моло
дежь Томской области. Тем 
более, что, кроме програм
мы «Концертные , страни
цы», подготовленной ор
кестром, исполнялись близ
кие каждому моряк'у песни 
о море, о преданных ему 
людях.

Среди семи тысяч зрите
лей , посетивших" концерты, 
были не только моряки. С 
Радушием принимали у се
бя оркестр авиаторы, по
граничники, строители
ударных комсомольских 
строек. Тысячи в'яадиво- 
стокцер смогли увидеть по 
телевидению выступление 
представителей Томского 
университета.

О том, что выступления 
«ТГУ-62» понравились ж и 
телям Приморского края, 
свидетельствуют привезен
ные из поездки сувениры, 
значки, памятные подарки. 
Оркестру были вручены 
грамоты политуправления 
Тихоокеанского флота, .по
литотдела авиаций" Тихо
океанского флота. Примо-р - 
ского крайкома комсомола.

500 ТОНН АРБУЗОВ,
привезенных из Узбекской 
ССР, продано жителям 
Томска. Это почти на 200 
тонн превышает прошло
годние показатели. А всего 
за лето в Томск будет при
везено 1.500 тонн арбузов. 
Из Узбекистана горплодо- 
овошеторг получил уже 250 
тонн винограда.

В девяноста семи овощ
ных магазинах, киосках и 
выездных торговых точках 
томичи смогут купить к 
концу" августа яблоки, гру
ши, дыни.

О. ЯКУШЕВА.

П ОБ Ы С N Л И ' 
К В А Л И Ф И К А Ц И Ю

за первое полугодие 534 ра
бочих манометрового заво
да, они прошли специаль
ный курс обучения. На за 
воде был организован ф и 
лиал П Т У . №  1, в котором 
без отрыва от производст
ва занимались молодые ра
бочие. Остальные учились 
на курсах, в цехах, где пре
подавание вели мастера и 
технологи. Специальная
программа позволила, н а
пример. в цехе № 2 сдать 
на второй и третий произ
водственные разряды 96 мо
лодым рабочим.

Б. МИХАЙЛОВА.

ш ш
\'Шт

■ 1

Еще к 110-й годовщине 
со дня рождения В. И. Ле
нина выполнил личную п я 
тилетку командир АН-2 
Николай Николаевич Ко
шель. Его экипажу поруча
ют в Томском авиапред
приятии обычно самые от
ветственные полеты, где

порой приходится самому 
выбирать место для посад
ки самолета. Весь север 
Томской области облетел 
наставник молодежи, не
штатный пилот-инструктор 
Н. Н. Кошель. Четвертый 
год он трудится вместе со 
вторым пилотом Андреем

Владимировичем Ш ептухи- 
ным. Их экипаж всегда ли
дирует в соревновании 
авиаторов.

* * *
НА СНИМКЕ: Н. Н. Ко

шель (слева) и А. В. Шеп- 
тухин.

Фото Б. Некрасова.

Спортивная панорама
ХОККЕЙ. В 11-й раз ра

зыгрывался международ
ный турнир по хоккею с 
шайбой на приз хоккейной 
федерации ГДР, и восемь 
раз в этих соревнованиях 
первенствовали московские 
динамовцы. В Галле (ГДР) 
в финальном матче они 
выиграли со счетом 4:3 (1:1, 
2:1, 1:1) у команды «Мотор» 
(Ческе-Будеевице) из ЧССР. 
Лучшим игроком турнира 
признан Владимир Голиков.

ХУДОЖ Е С Т В Е Н Н А Я  
ГИМНАСТИКА. ' Причиной 
хорошего настроения и ре
кордного числа участниц 
традиционного международ
ного турнира на призы га
зеты «Советская культура» 
в Тольятти . было включе
ние художественной гимна
стики в программу Олим
пийских игр. Спортсменки 
Болгарии, Венгрии, ГДР, 
Монголии, Нидерландов, 
Польши, Румынии, Чехо
словакии и СССР отметили 
это событие отличными 
результатами. В много

борье уверенно первенство
вала чемпионка Советского 
Союза, серебряный призер 
первенства мира Елена То
мас из Волгограда -— 38,8 
балла. 0,4 балла ей уступи
ла двукратная чемпионка 
мира в групповых упраж 
нениях Ирина Девина из 
подмосковного города Ж у
ковского, третьей была 
15-летняя гимнастка из 
Болгарии Лилия Игнатова 
— 38,2.

БАСКЕТБОЛ. Сборная 
юниор-оз по баскетболу, 
одержавшая вторую победу 
в подгруппе на чемпионате 
Европы в Целе (Югосла
вия), выиграла у команды 
ФРГ — 108:77 (56:37). Она 
лидирует в своей подгруп
пе вместе с баскетболиста
ми Югославии, у которых 
на счету такж е два выиг
рыша. В другой подгруппе 
по две победы имеют сбор
ные Болгарии, Испании и 
Чехословакии.

(ТАСС).

ОТ и завершился 
праздник изобрази
тельного искус

ства на земле сибир
ской. 2.180 произведений 
самых разнообразных ви
дов и жанров, представлен
ных на экспозиции V зо
нальной художественной 
выставки, емко и образно 
раскрыли перед зрителями 
прошлое, .настоящее и бу
дущее , Сибири.. Барнауль
ский Дворец спорта, в ко
тором проходила выставка, 
поедставил общественности 
550 авторов восьми творче
ских организаций Союза 
художников РСФСР, пред
ставляющих Тувинскую 
АССР, Алтайский и Крас
ноярский края, Иркутскую, 
Кемеровскую, Новосибир
скую, Омскую и Томскую 
области. Это был творче
ский отчет художников-си- 
биряков в преддверии VI 
республиканской выставки 
Советская Россия». Рес

публиканская экспозиция, 
вобрав все лучшее с зо
нальных выставок, от
кроется в Москве в нояб
ре этого года.

За пятилетие, прошед
шее со времени IV зональ
ной выставки (ее принима
ли томичи), много перемен 
произошло в огромном си
бирском крае, немало ново
го вошло в . жизнь сибиря
ков. И всюду — на строи
тельстве БАМа, Кулундин- 
ского канала, Коксохима, 
Томского нефтекомплекса, 
в цехах заводов и на це
линных полях — рядом с 
теми, кто своими руками 
преображает сибирскую 
землю, неустанно работали 
художники. Не ' удивитель
но, что острое чувство со
временности, опирающееся 
на знание жизни, задавало 
тон всей выставке.

Центральный выставоч
ный зал занимала станко
вая живопись, В ней не 
было той четкой тематиче-- 
ской градации, которая бы
ла на предыдущей выстав
ке, где отдельно экспониро
вались произведения твор
ческих художественных 
групп «Нефть Сибири», 
«Энергетика Сибири», «Хлеб 
Сибири», «Индустрия Сиби
ри».' Охват явлений совре
менной действительности 
в новых работах сибиряков, 
однако, не стал меньше. Он 
явно пошел в глубину. Н а
ряду с произведениями мо
нументального плана — с 
их героикой, возвышенной 
приподнятостью над обы
денностью — на нынешней 
выставке определеннее вы 
явилась тенденция ' к ду
ховной емкости работ, по
этизации повседневности,

Администрация Дворца зре
лищ и гпорта сообщает, что 
объявленные ранее показа
тельные выступления 25. 26.
27 августа переносятся на 
15. 16. 17 сентября. Билеты
действительны.

Ш Ш
26 августа. «Большая разно

образная программа Новоси
бирского цирка «ЗД РАВ
СТВУЙ, ТОМСК, У В А Ж А ЕМ Ы Й  
ГОРОД!» — 20.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Козерог — один» (две се
рии) — 9, 13-50, 16-20. 18-50,
21-20. «Путешествие в мир 
сказок». Фрагменты из филь
мов-сказок. В заключение ' — 
фильм «Мама» — 11-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Экипаж» (две серии) — 

8-30. 11, 13-30, 16, 18-30. 21.
«Сыщик» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30. 16. 21. Зал кинохро
ники. «Да здравствует кино», 

«У истоков советского кино»— 
9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30, 16-35, 17-40. 

«ОКТЯБРЬ»
«Экипаж» (две серии) — 10, 

13, 16-10, 18-50. 21-30. «Сы
щик» (две серии) — 8-30,
12-40, 16. 18-40, 21-20. Мульт- 
сборник № 101 — И .

имени И. ЧЕРНЫХ
«На ринг вызывается» — 9.

стремление через малое 
сказать о большом и глав
ном. Этими же чертами, 
кстати, были отмечены и 
две последние областные 
художественные выставки 
в Томске (19-я и «Преобра
женный край»), откуда- и 
попало в зональную экспо
зицию большинство работ 
томичей.

— керамика, стекло, ме
талл, ткани, дерево, гобеле
ны, ювелирные изделия, — 
в выставочных работах не 
чувствовалось, к сожале
нию, связи с национальным 
искусством Сибири. Исклю
чение составляли произве
дения народных мастероз 
Тувинской АССР, привле
кавшие новизной и совре-

картину. Обостренное вни
мание к изображению «на
шего технического века» 
нашло свое отражение в 
пейзажных полотнах заслу
женного художника РСФСР 
Ал. Ш умилкина (циклы ра
бот, посвященных Запо
лярью), в эпических пей
заж ах Г. Завьялова («Пти
цы летят на север»), В. В.
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творить т  м р
Заметки о зональной выставке ((Сибирь социалистическая»

Томичи представили на 
зональную выставку 236 
работ 76 авторов. В коли
чественном отношении это 
довольно внушительно,
если учесть, что мы
— самая малочисленная 
в Сибири организация ху 
дожников, которая к тому 
же понесла в последнее 
время ощутимые потери. 
Ушла из жизни В. И. Ко
това —- большой мастер 
психологического портрета, 
последний раз представлен
ная на барнаульском вер
нисаже «Портретом актри
сы Томского драматическо
го театра Т. Лебедевой» и 
«Натюрмортом с грушами»;
A. Евтихиев, живописное 
полотно которого «Шпало- 
пррпиточный завод» гово
рит о том, как много мог 
еще сделать автор в этом 
виде искусства; В. Анохин
— лирический певец север
ных пейзажей («Весна»).'

Примечательно, что у нас 
половину участников зоны 
составила творческая мо
лодежь. Именно моло- , 
дые позволили Томску 
впервые принять уча
стие в зональной вы
ставке по разделу театраль
но-декорационного искус
ства. Это — художник 
ТЮ За В. Фирер, препода
ватели детской художест
венной школы Г. Афанась
ева, А. Князева, художник 
театра кукол Л. Мухамет- 
шина, работы которой — 
эскизы кукол к пьесе
B. Маслова «Ты с нами, 
Робин Гуд»—были отмече
ны как запоминающиеся 
остротой выразительности 
образов, правдивой переда
чей духа той эпохи.

В основном молодежью 
было представлено в Бар
науле и декоративно-при
кладное искусство. Правда, 
при разнообразии и об
ширности этого раздела

менностью трактовки тра
диционного народного
искусства. В этом разделе 
интересно в ы с т у п и л и  
томские авторы: ху
дожники объединения на
родных промыслов (Н. Тка
ченко, Н. Лукманова), Бо- 
гашевского, Лучановскэго 
заводов (О. Широкова, 
Н. Кальянова, Л. Парфено
ва, Ф. Яхин), мастера гобе
лена (С. Хатылова, Н. Нав- 
рось, Т. Беглюк).

Явно не хватило экспо
зиционной площдди мону
менталистам и дизайнерам, 
работы которых еще не
сколько лет назад появля
лись на зональных .выстав- . 
ках лишь в единичных 
случаях. Нынче цветное 
фото, слайды, эскизы, ма
кеты рассказали о бурном 
развитии этих отраслей ис
кусства. От Томска в этом 
разделе выступали А. По
темкин, В. Логин, Н. Нав- 
рось, Н. Илешин ■— офор
мители интерьеров некото
рых общественных зданий 
(Дом пионеров, Кемеров
ская филармония, школы, 
детские сады). Дизайн то
мичей (впервые на зональ
ной выставке) представляли 
В. Костин и В. Савинцев 
(художественно - конструк
торское решение музея ар
хеологии и этнографии 
ТГУ).

Ядро выставки, как и 
следовало ожидать, соста
вили станковая живопись и 
графика.

Как всегда, томичи наи
более заметно выступили в 
живописи. Наши живопис
цы привлекли внимание 
разнообразием творческих 
манер, чувством современ
ности, хорошей профессио
нальной школой.- Заметнее 
стало стремление наш их 
художников раскрывать 
ведущие темы времени че
рез тематический пейзаж —

Черемина («Васюгания»), 
Вик. Попова («Киммерия»), 
в декоративно-монумен
тальном полотне В. Гусаро
ва («Нефть Сибири»), в р а 
ботах М. Горбатенко («Пер
вые годы магистрали»), 
Г. Власова («Весна», «Инду
стриальный пейзаж»). Ин
тересными были и пейза
жи- томичей, проникнутые 
одухотворенной любовью к 
родной природе — «Весна 
на Иксе» Я. Панова, «Осин
ник» А. И. Шумилкина. 
Эти художники продолжа
ют лучшие традиции рус
ской пейзажной живописи. 
В работах Л. Почекутовой,
A. Чернышова , значитель
ность содержания и эмо
циональная взволнован
ность автора передаются 
главным образом через 
цвет.

Многогранно был пред
ставлен на зональной выс
тавке 1 портретный жанр. 
Сегодня все более . ут
верждается . направление 
психологического портре
та —- картины. В этом пла
не вновь порадовал зрите
лей своими ■ работами за" 
служенный художник
РСФСР К. Залозный, ра
боты которого всегда прив
лекают какой-то удиви
тельной Задушевностью и 
теплотой («Портрет Героя 
Советского Союза Г. Н. Во
рошилова», «Баба Груня»). 
Интересными следует при
знать и произведения мо
лодых авторов —■ В. Поп 
лавского, В. Мухаметшина,
B. Дорофеева.

Но как бы ни были зна
чительны успехи мастеров 
пейзаж а и портретистов, 
главным жанром в живо
писном искусстве остается 
сюжетно-тематическая кар
тина. Только она способна 
наиболее емко раскрыть 
облик нашей социалистиче
ской действительности,

10-50, 12-40. 14-30,16-20,18-10,
20. «Гадюка» — 9, 12-40
14-40. 16-40. 18-40, ■ 20-40.
«Василиса Поенраснал» — 11.

«ПИОНЕР»
Новый мультсборнчк «Вол

шебное кольцо» — 9, 11, 13. 
«В одно прекрасное детство» — 
15, 17. «Петровка, 38 > — 19,
21.

«СИБИРЯК»
«Москва — Кассиопея» — 

9-20. «Любовь моя. печаль 
моя» — 11, 12-40, 14-20, 16.
17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Ждите связного» —  17, 19,
21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Провал «Голубой змеи» — 

10. «Дознание пилота Пирм-
са» — 11-15, 13-25, 15-35,
17-45, 19-55.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Пограничный пес Алый» — 

17, 19.' 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Наш дом» (две серии) — 

17-30, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ
энЕРгетиков

«Падшая Эмине» — 18, 20
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Соловей» — 16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«Ты помнишь» — 19. 21.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Колпашеве на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 3-17-19.

МЕНЯЮ полублагоустро- 
енную трехкомнатную
квартиру-коттедж (есть ве- 
ранда, фруктовый сад 8 
соток) в г. Ленинске Анди
жанской обл. УзССР на 
двухкомнатную благоустро
енную или трехкомнатную 
любую квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Приречная, 39, кв. 7. Про
езд автобусом № 12 до Ос
тановки «Школа» (тел. 
4-83-36).

Издательству «Красное 
знамя» на- постоянную ра
боту требуются: упаковщик 
и мазилыцица в переплет
ный цех, ученики набор
щиков, ученики печатни
ков,, электрик, завхоз, 
старший товаровед, прес
совщик бумаги, кладовщик 
на центральный склад 
(район спичфабрики), элек- 
трокарщик.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров (тел. 3-17-76). Проезд 
трамваями №№ 1, 2 до ос
тановки «Дом ученых».

Томский Дворец пионеров
приобретет комнатные
растения для озеленения 
дворца.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 17 (тел. 3-24-76, 
3-30-54).

Томский общественный 
институт патентоведения 
при областном совете 
ВОИР объявляет набор 
слушателей на первый 
курс. Начало занятий — 
1 октября 1980 года, один 
раз в неделю, по средам. 
Срок обучения — 2 года. 
По окончании института 
присваивается квалиф ика
ция «общественный патен
товед ВОИР» и выдается 
диплом с нагрудным зна
ком установленного образ
ца.

Заявления принимаются 
с 1 сентября в областном 
совете ВОИР по адресу: пр. 
Ленина, 55, коми. 70, 72 
(тел. 3-35-16, 3-49-73).

Отдел по труду Томского 
облисполкома проводит ор
ганизованный набор рабо
чих в подразделения треста 
Томсктрансстрой и объеди
нения Союзтомскмелиора- 
ция. Приглашаются рабо
чие, имеющие следующие 
специальности: трактори
сты, бульдозеристы, экска
ваторщики, строители.

Заключившим трудовые 
договоры предоставляются 
места в общежитии, выпла
чивается безвозвратное по
собие, оплачивается проезд 
до места работы.

С документами обращать
ся по адресу: г. Томск, пр 
Ленина, 80.—в отдел по 
труду облисполкома.

важнейшие аспекты жизни 
советского человека. К со
жалению, ни в творчестве 
томичей, ни на выставке 
вообще этот серьезный 
жанр не получил пока сво
его достойного воплощения.

Графика была представ
лена очень разнообраз
но. Авторы продемонст
рировали владение самы
ми различными- вида
ми техники. Слабее других 
были представлены плакат, 
книж ная иллюстрация. А 
вот историческая тема, яв 
но недостаточно представ
ленная в живописном раз
деле, в графических рабо
тах заняла большое место. 
Наиболее интересно в этом 
плане выступила Р. Панте-, 
леева своей серией «Вели
кая Отечественная». От 
Томска выступили один
надцать графиков. К сожа
лению, они несколь
ко потерялись на вы 
ставке. Видимо, немалую 
роль сыграло и то, что соз
данные томичами графиче
ские серии, циклы в зо
нальной экспозиции были 
п ре дет явлены од н им - двумя 
листами. Это не только 
разруш ало смысловую
структуру произведения, но 
и мешало в полном объеме 
представить лицо худож ни
ка. Р. Пантелеева, Т. Бедь- 
чикова, Н. Ратамская уже 
определили свое творческое 
лицо; другие графики еще 
находятся' на пути поиска 
своего языка, своих тем и 
героев.

Примерно так же вы 
ступили томичи и в 
скульптуре. Яркое выступ
ление одного автора 
(В, Муштаковой) из шести 
не снимает сложностей 
дальнейшего развития этого 
вида искусства в нашем 
городе.

Томичи представили . на 
зону немало серьезных ра- 

- бот. И все же, если гово
рить по большому счету —
.а только он применим к 
зрелой творческой органи
зации,—если идти от та 
ких понятий, как  чувство 
гражданственности, личной 
причастности к тому ново
му, что так неудержимо 
приходит на . сибирские 
земли, к серьезности реш а
емых сибиряками задач, 
то успокаиваться явно ра
но. Следует признать, что 
в целом искусство томичей 
еще не достигает пока то
го ^высокого уровня, кото
рый соответствует возрос
шим духовным запросам 
советского человека. Впере
ди ■— новый творческий 
поиск, активная, целеуст
ремленная работа.

В, РОТМАН, 
искусствовед.

З н а к о м ь т е с ь :  
ГАЗ - 3 1 0 2  « В о л г а »

Даж е у здания генераль
ной дирекции Горьковского 
автомобильного завода, где 
не в диковинку машины 
различных марок, этот ав
томобиль снежно-белого 
цвета собрал толпу. Еще бы, 
ведь стояла «Волга» завт
рашнего дня, а кому не хо
чется заглянуть в него уже 
сегодня! Придирчивее Дру
гих ее осматривали води
тели нынешних «двадцать- 
четверок». Вроде очень по
хожа она на их машины, и 
в то же время облик ее бо
лее стремителен и элеган
тен. Это впечатление созда
ется новыми формами бам
перов, фар и фонарей, а 
главное •— более совершен
ными пропорциями кузова. 
Сохранив высоту прежней 
«Волги», новая чуть-чуть 
длиннее.

Таковы внешние формы 
машины. Все остальное пред
стояло узнать и оценить 
немного позднее. Автомо
биль ГАЗ-3102 «Волга» толь
ко что прошел государствен
ные приемочные испытания 
и сегодня впервые отправ
лялся на заводской полигон, 
можно сказать, в прогулоч
ный рейс.

.Ш офер-испытатель Ю. Ко
злов, знающий новую «Вол
гу» до винтика, распахнул 
передо мной переднюю ле
вую дверь: «Садитесь, про
буйте!», — а сам вместе с 
глазным конструктором з а 
вода А. Просвирниным по
местился на заднем сиде
нье.

Сажусь, стараюсь отметить 
каждое свое ощущение. 
Очень удобное кресло: хо
рошо «держит» спину води
теля, легко фиксируется в 
избранном .положении. Руль 
чуть меньше, чем у преж 
ней «Волги» и «Жигулей», 
но «баранка» мягкая, прият
ная под рукой и не сколь
зит. Оставаясь на руле, 
пальцы свободно достают 
до ручек управления сиг
налами поворотов, переклю
чением света фар, стекло
очистителем. Под рукой и 
ры чаж ки включения... нет, 
уже не радиоприемника, а 
магнитолы стереофоническо
го звучания. Включаю дви
гатель, жму на педаль ак 
селератора, И машина резко 
рвется вперед.

С первого паза не удается 
набрать за 16 секунд ско
рость 100 километров в час, 
как это допускают техниче
ские характеристики, — 
слишком быстро, как мне 
объясняют, переключаюсь с 
передачи на передачу. Но 
мотор прекрасно «слушает

ся» водителя.
За виражом — прямая 

лента шоссе. Уже вы ры ва
ясь на нее, вижу, что это 
булыжная мостовая. Ну что 
ж, если главный конструк
тор не командует сбросить 
скорость, можно испробо
вать автомобиль при беше
ной тряске — она неизбежна 
на такой дороге. Однако 
тряска получилась вполне 
умеренной. . Козлов смеется: 
грузовики здесь испытыва
ются на прочность без во
дителя—ходят по кабелю: 
шоферы не выдерживают 
вибрации. А мы едем спо
койно и при скорости 120 
километров в час почти не 
слыша дребезга кузова.

— Новая подвеска? — 
спрашиваю у А. Просвирни
ка.

—■ Нет, практически та 
же, что и у ГАЗ-24, но основ
ные узлы усовершенствова
ны с учетом последних до
стижений, —• говорит Алек
сандр Дмитриевич. ■— У но
вого автомобиля вообще 

очень много общего с сегод
няшней «Волгой», поскольку 
в нем сохранено все лучше?, 
что было достигнуто за 10 
лет ее выпуска и непрерыв
ной модернизации. Но нема
ло и нового.

Главный конструктор ко
ротко характеризует маш и
ну. Повышены и отвечают 
международным стандартам 
все параметры активной и 
пассивной безопасности ав
томобиля. Он удобнее, дол
говечнее, эстетичнее. Уже 
сегодня гарантируется его 
ресурс до капитального р е
монта в 350 тысяч километ
ров пробега — на 50 тысяч 
больше, чем у ГАЗ-24. Но 
главная изюминка маш и
ны — двигатель. При тех же 
размерах и рабочем объеме 
цилиндров мотор мощнее, а 
новый принцип сгорания 
топлива, основанный на по
следних разработках совет
ских ученых, делает его эко
номичным и экологически 
безвредным. По токсичности 
выхлопных газов ом отвеча
ет международным нормам.

На площ адке полигона 
останавливаю автомобиль. 
Тормозит он мягко и надеж
но.

Знакомство с «Волгой» 
завтрашнего дня состоялось. 
Приятное, надо признаться, 
знакомство. Остается ска
зать,^ что первую партию 
новой, машины горьковчане 
наметили выпустить к дню 
открытия XXVI съезда 
КПСС.

Б. ИОНОБ, 5 
к о р р . TAfoe, «'

ВТОРНИК, 26 августа 
П ЕРВАЯ  П РО ГРА М М А  

ТОМСК
9.00. Новости. 9.15. «Сель

ская новь'».** «Обская пойма 
сегодня». 9.30. «Художник».

МОСКВА
10.00. «Время».- 11.05. И. 

Друцэ. «Возвращение на кру
ги своя». Фильм-спектакль 
Государственного академиче
ского Малого театра Союза 
ССР. 13.35. Новости.

13.40 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. Прог

рамма документальных теле
фильмов - социалистических 
стран. 17.20. «Дрессировщи
ки». Премьера многосерийно-, 
го художественного телефиль
ма. 1-я серия — «Побег». 2-я 
серия —-- «Приключение мед
вежонка». 3-я сепия «Воз
вращение». 18.40. «Телсста- дион»,

ТОМСК
19.10. «Сельская новь». ''Об

ская пойма сегодня». 19.25. Новости.

МОСКВА
19.45. «Человек и закон». 

20.15. «Сегодня в мире». 
20.30. !А. Бабаджанян. Четъгое
пьесы для Фортепьяно. 20.40. 
< К Дню советского кино ... 
Выступление председателя Го
сударственного комитета СССР 
•по кинематографии Ф. Т. Еп- 
маша:. 20 55. «Впервые на эк
ран е ПТ». X уд о ж е с т в е н н ы й
Фильм «Белый Бим — Черное 
Ухо». 1-я серия. 22.30. «-Вре
мя*. 23.05. «Кинопанорама». 
00.40. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ П РО ГРА М М А  
ТОМСК

19.30. «За безопасность, 
движения». 19.50. . < За кад
ром». Документальный телефильм.

МОСКВА
20.15. .«Сегпдйя к мире». 

ТОМСК
20.30. «Деревня переезжает».

Л, о к у ментальный те л е гЪ и л ь м.
20.55. Новости. 21.10. «Милый 
лжец*. Телефильм-спектакль. 
1-я серия.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 
АЛТАЙСКОГО КРАЕВОГО ТЕАТРА 

ОПЕРЕТТЫ
26 августа • К. Листов

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»
27 августа И . Штраус

«НОЧЬ В ВЕНЕЦИИ» У
28 августа ,

«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»
29 августа

«СИЛЬВА»
30 августа

«СЛАДКА ЯГОДА»
31 августа, Днем _

«ПРИКЛЮЧЕНИЯ БУРАТИНО» 
вечером — ЗАКЛЮ ЧИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ
По многочисленным заявкам  зрителей 31 августа в 16 

часов, — ЗАКЛЮ ЧИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ.
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин.; дневного — в 

12 часов.
Касса открыта ежедневно, с 12 до 20 часов 
Справки по тел. 2-28-46.

Городское бюро по трудо
устройству совместно с з а 
водом стеновых материало! 
объявляют набор на месяч
ные курсы сменных масте
ров.

Принимаются мужчины, 
отслужившие в армии, 
имеющие средкгее образова
ние. В период обучения 
выплачивается стипендия в 
размере 118 руб. в месяц.

Начало занятий —- Г сен
тября.

И. Ш траус- 

И. Кальман 

Е. Птичкин 

В. Дружинин За справками обращать
ся: г. Томск, пр. Кирова, 17 
ул. К. Маркса, 7; ул. Нахи, 
нова, И; ул. С. Лазо, 30 
к.в. 1.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с учебным ком
бинатом ТТУС проводят 
набор на курсы: каменщи
ков, штукатуров, монтаж
ников, водителей категории 
«С» с последующей пере
подготовкой на автокранов- 

ящиков и машинистов авто
вышек, машинистов мосто-- 
вых и башенных кранов. 
Стипендия — 70—86 рублей

в месяц. Срок обучения .— 
3—6 месяцев.

За справками обращать
ся: г. Томск, пр. Кирова, 
17, — в бюро по трудоуст
ройству, или пер. Фрукто- 

, вый, 28-а, — в учебный 
комбинат, тел. 4-09-49. Про
езд автобусом, троллейбу- 

■ сом \ № 2, трамваями
№ №  1, 3 до остановки «Ул. 
|Кулагина».

Томское отделение ине 
тута Теплоэлектропрос 
МЕНЯЕТ новый ЗИЛ- 
на новую автом ат! 
ГА3 53 или ГАЗ-66.

Обращаться: г. Том
пр. Кирова, 36, тел. 4-44

Коллектив объединения 
Томскстройтранс с при
скорбием извещает о 
смерти старейшего работника

ГОНЧАРОВА 
Дмитрия Архиповича

и выражает искреннее со
болезнование семье покой

ного.
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